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Ocho columnas 
 

 
 

 

Sandoval usó instituciones federales en desvíos: UIF 
Durante su gobierno en Nayarit, el IMSS y el Instituto Nacional de los Pueblos 
Indígenas contrataron a empresa ligada al sobrino y al operador financiero del 
exmandatario priista 

 

 
Imponen energía sucia 
Avalan “fast track” reforma eléctrica 

 

 

Pasa Senado la ley eléctrica en fast track 
Oposición. Asegura que presentará en la Corte una acción de inconstitucionalidad 
 

 

Senado aprueba la reforma eléctrica que privilegia a CFE; se irá a 
tribunales 
Oposición impulsará en SCJN controversia constitucional 
 

 
Supera el último escollo la reforma eléctrica de AMLO 
 El Senado la aprueba en lo general por 68 votos en favor y 58 en contra 
 

 
Panamá aporta al caso EU versus García Luna 
Crimen organizado. Fiscalía de estados Unidos presenta más evidencias contra el ex 
titular de Seguridad Pública, que ya suman 974 mil documentos y grabaciones 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

El Senado aprueba la reforma eléctrica 
Se concreta proceso en Fast-Track 

 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp
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Pasan en fast track la reforma a la Ley Eléctrica 
El bloque Morena-PT-PES le pasa encima a la oposición en el Senado, a la que se 
sumó el PVEM; 68 votos a favor y 58 en contra, en lo general 

 

La Razón 
Morena en Senado adelanta aprobación de reforma eléctrica; pasa sin 
cambios 
Aplica mayoría con sus aliados 
 

 
Aumenta 80% el crédito vencido en el BanBien 
Le dejan de pagar 
 

 
Joe Biden, un personaje con sensibilidad: 
AMLO 
 

 

Protesta Monstruo 
Bloquean transportistas autopistas, demandan fin a las extorsiones en Edomex 

 

 

Madruga Morena y avala reforma eléctrica en Senado 
Y ni una coma le cambian 
 

   
Sin cabios Senado aprueba reforma eléctrica 
“La iniciativa es constitucional: el estado no puede renunciar al control y distribución 
de energía eléctrica”, dice Monreal 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.oem.com.mx/laprensa
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Panorama Nacional 
 
 

Insiste AMLO: hombres y mujeres de Guerrero deben elegir al candidato (La 

Jornada, Roberto Garduño y Fabiola Martínez, p. web). 
En el proceso de selección del candidato por Morena al gobierno de Guerrero y la 
campaña contra Félix Salgado ya no hay más que decir, no hay más que agregar, 
expresó el presidente Andrés Manuel López Obrador. 
Soy humanista, estoy a favor de la igualdad y de las mujeres; el método es preguntar a 
mujeres y hombres del estado sobre el caso; no debe haber linchamientos por 
politiquería, reiteró. 
En otra amplia conferencia de prensa en Palacio Nacional respondió brevemente y con 
asomo de incomodidad, porque una reportera se refirió a Felipe Calderón Hinojosa como 
defensor del feminismo: No voy a responder. Ya he dicho lo que pienso, y nada más con 
lo que me está diciendo, que el ex presidente (Felipe) Calderón ya está convertido en 
feminista, ya no hay más que decir, no hay más que agregar. No quiero opinar. 
Y para traer a la memoria lo que ha repetido de dos semanas a la fecha, expuso lo 
siguiente: “Sostengo que el pueblo de Guerrero debe decidir, que el mejor método para 
resolver diferencias es el método democrático, preguntar a mujeres y hombres de 
Guerrero en este caso. 
No más politiquería, para eso hay instancias legales 
No debe haber linchamientos por politiquería, que por eso existen las instancias legales: 
el Ministerio Público, los jueces, el Poder Judicial. Y eso es lo que puedo opinar. 
Y reprochó el uso de causas justas (como el feminismo) por la oposición para 
emprenderla contra su administración: Es muy lamentable que el movimiento feminista 
sea utilizado con otros fines. ¿De cuándo acá el conservadurismo simpatiza con el 
movimiento feminista? Podría yo decir que es lo opuesto, pero no quiero seguir tratando 
el asunto. Yo soy humanista, estoy a favor de la justicia y de la igualdad, y desde luego 
del respeto a las mujeres. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/03/03/politica/013n1pol) 
 

El Senado aprueba la reforma eléctrica; se concreta proceso en fast-track 
(Excélsior, Leticia Robles de la Rosa, p. web). 
Sin hacer cambio alguno, el pleno del Senado avaló la reforma a la Ley de la Industria 
Eléctrica para revertir las reglas del sector diseñadas durante el sexenio pasado. 
Esta modificación ordena la revisión y, de ser necesario, la renegociación de los 
contratos vigentes firmados con inversionistas privados nacionales y extranjeros, “a fin 
de garantizar su legalidad y el cumplimiento del requisito de rentabilidad para el gobierno 
federal”. 
El tema, aprobado en lo general por 68 votos a favor de Morena, PT y PES, logró romper 
el bloque oficialista porque el morenista Germán Martínez, la petista Nancy de la Sierra 
y los seis integrantes del PVEM votaron en contra. La oposición logró sumar 58 sufragios 
en contra de la modificación. 
Con esto, Morena, PT y PES cumplieron el acuerdo para procesar la reforma en fast-
track, pues la recibieron el jueves, no aceptaron un Parlamento Abierto y en sólo dos 
días se aprobó en comisiones y en el pleno. 
Senado avala reforma eléctrica al vapor 
Morena y sus aliados legislativos aprobaron sin cambios la propuesta presidencial para 
fortalecer a la CFE. 
 
 

https://www.jornada.com.mx/2021/03/03/politica/013n1pol
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Sin hacer cambio alguno, el pleno del Senado avaló ayer la reforma a la Ley de la 
Industria Eléctrica (LIE), que ordena la revisión y, de ser necesario, la renegociación de 
los contratos vigentes firmados con inversionistas privados nacionales y extranjeros, “a 
fin de garantizar su legalidad y el cumplimiento del requisito de rentabilidad para el 
gobierno federal”. 
Con 68 votos en favor de Morena, Partido del Trabajo y Encuentro Social, el pleno del 
Senado avaló la reforma propuesta por el Presidente para revertir las reglas de la 
industria eléctrica mexicana, diseñadas durante el sexenio pasado. 
Aunque el tema logró romper el bloque oficialista, porque el morenista Germán Martínez, 
la petista Nancy de la Sierra y los seis integrantes del Partido Verde votaron en contra, 
el bloque opositor se quedó 10 votos atrás, pues sumó 58 sufragios en contra de la 
modificación. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/el-senado-aprueba-la-reforma-electrica-se-
concreta-proceso-en-fast-track/1435713) 
 

Reforma a ley eléctrica detiene desarrollo, dicen IP y expertos (El Financiero, 

Leticia Hernández, Héctor Usla y Jessika Becerra, p. web). 
Las reformas a la Ley de la Industria Eléctrica aprobadas el martes por el Senado frenan 
el desarrollo sostenible, económico y medioambiental de México, coincidieron expertos 
y representantes del sector privado, y destacaron que el país queda afectado a nivel 
global porque pierde atractivo para la inversión al cambiar las reglas de operación de 
las empresas de energía renovable. 
“Es un caso poco común donde había una mejor opción económica, que también es la 
mejor opción para el medio ambiente y fue una oportunidad de desarrollo sostenible que 
se destruye”, dijo Fernanda Ballesteros, coordinadora del Programa de Regulación de 
México Evalúa, al referirse al uso de renovables. 
La iniciativa pondera la infraestructura de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) en 
la generación de energía, aunque funciona con procesos contaminantes y costosos en 
comparación con la energía renovable, lo cual contraviene compromisos internacionales 
de cuidado al medio ambiente, aseguró. 
En tanto, Óscar Ocampo, coordinador de energía del Instituto Mexicano para la 
Competitividad (IMCO), destacó que la medida “es comparable con la cancelación del 
nuevo aeropuerto, que impacta la inversión a nivel de economía mexicana y no solo del 
sector eléctrico”. 
Sin embargo, la secretaria de Energía, Rocío Nahle, afirmó en Twitter que “México 
fortalece su seguridad energética con la aprobación de la reforma a la Ley de la Industria 
Eléctrica LIE. Los cambios ayudarán a fortalecer en lo económico y en generación a 
nuestra empresa del estado, la CFE”. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/reforma-a-ley-electrica-detiene-desarrollo-dicen-
ip-y-expertos) 
 

ASF interpone denuncias por $6 mil millones en daños al erario (La Jornada, 

Néstor Jiménez y Enrique Méndez, p. web). 
Como parte de la defensa presentada por los integrantes de la Auditoría Superior de la 
Federación (ASF), tras la polémica por el reconocimiento de un error en la auditoría 
sobre la cancelación del aeropuerto de Texcoco, el órgano fiscalizador informó que ha 
interpuesto denuncias por posibles daños al erario que ascienden a 6 mil 244.7 millones 
de pesos. 
 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/el-senado-aprueba-la-reforma-electrica-se-concreta-proceso-en-fast-track/1435713
https://www.excelsior.com.mx/nacional/el-senado-aprueba-la-reforma-electrica-se-concreta-proceso-en-fast-track/1435713
https://elfinanciero.com.mx/economia/reforma-a-ley-electrica-detiene-desarrollo-dicen-ip-y-expertos
https://elfinanciero.com.mx/economia/reforma-a-ley-electrica-detiene-desarrollo-dicen-ip-y-expertos
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Las denuncias corresponden a proyectos del sexenio anterior, entre otros el desvío de 
recursos desde la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) a 
empresas fantasma, el hangar presidencial y el Paso Exprés de Morelos. Además, está 
por presentar denuncias por 904 millones de pesos por casos vinculados con la petrolera 
Odebrecht, así como otras dos por la compra de las plantas de Fertinal y de 
Agronitrogenados. 
De acuerdo con la información expuesta por Gerardo Lozano Dubernard, auditor 
especial de Cumplimiento Financiero de la ASF, la mayor parte de dichos casos fueron 
fiscalizados por esta instancia en la administración pasada –con Juan Manuel Portal al 
frente– pero que, dijo, no derivó en denuncias penales ni observaciones mayores. 
Incluso, en la reunión de trabajo a la que citó la Comisión de Vigilancia de la ASF, 
Lozano advirtió que había un rezago en la Dirección General de Auditoría de Inversiones 
Físicas Federales, ya que entre 2013 y 2017 se practicaron 683 auditorías y únicamente 
se presentaron cuatro denuncias. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/03/03/politica/011n1pol) 
 

Salgado Macedonio debe renunciar a candidatura... o no se podrá hacer la 
nueva encuesta de Morena (El Financiero, Roberto García Sarubi, p. web). 
Morena sólo podrá cambiar de abanderado a la gubernatura de Guerrero si Félix 
Salgado Macedonio renuncia voluntariamente a su candidatura, indica la ley electoral 
local, algo que el guerrerense no ha hecho hasta el momento. 
Según el artículo 227 de la Ley de Instituciones y Procedimientos Electorales de 
Guerrero, del 15 de febrero al 1 de marzo, los partidos políticos y coaliciones pudieron 
registrar libremente a sus candidatos, hecho que realizó Morena el primer día del 
procedimiento, cuando inscribió al actual senador con licencia. 
En caso de la sustitución de candidato, el artículo 78 de la propia ley electoral indica que 
sólo se podrán realizar cambios fuera de plazo por causas de fallecimiento, 
inhabilitación, incapacidad o renuncia. 
El exconsejero del INE, Marco Antonio Baños, informó que en estos momentos “Morena 
no podría cambiar a su candidato, a menos que el abanderado registrado, en tiempo y 
forma, renuncie por su propia decisión o tenga una incapacidad de salud”. 
La propia ley electoral de Guerrero indica que si el candidato registrado en el periodo 
establecido renuncia, el partido político tendría entonces del 5 de marzo al 6 de mayo 
para inscribir a otro aspirante, siempre y cuando se informe al instituto electoral local del 
retiro oficial de la persona postulada. 
Marco Antonio Baños afirmó que el anuncio de Morena, de realizar otra encuesta para 
sacar a su candidato al gobierno de Guerrero, “pareciera más una intención de darnos 
atole con el dedo”, porque el partido “en rigor está colocando nuevamente en su sondeo 
el nombre de Félix Salgado, pese a todas las denuncias que tiene en su contra, además 
de que Morena sabe bien que, sin la renuncia del candidato registrado oficialmente, no 
podrán hacer nada legalmente”. 
Hasta el momento, el partido guinda no ha informado al instituto electoral de Guerrero 
sobre la sustitución del procedimiento interno para elegir a su candidato, otra 
irregularidad que no ha atendido Morena al anunciar una nueva encuesta. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/sondeo-de-morena-sera-valido-solo-si-salgado-
renuncia-a-su-candidatura) 
 
 
 

https://www.jornada.com.mx/2021/03/03/politica/011n1pol
https://elfinanciero.com.mx/nacional/sondeo-de-morena-sera-valido-solo-si-salgado-renuncia-a-su-candidatura
https://elfinanciero.com.mx/nacional/sondeo-de-morena-sera-valido-solo-si-salgado-renuncia-a-su-candidatura
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México supera las 187,000 muertes por Covid-19 (El Economista, Jorge Monroy, p. 

web). 
Este martes 2 de marzo la Secretaría de Salud federal reportó 7,913 nuevos casos de 
Covid-19 en todo el país, dando un acumulado de 2 millones 097,194 contagios 
confirmados. Asimismo, registró 187,187 fallecimientos, luego de notificar 1,035 nuevas 
defunciones, respecto a las reportadas ayer. 
En conferencia de prensa en Palacio Nacional, Ricardo Cortés Alcalá, director de 
Promoción de la Salud de la Secretaría de Salud, dijo que la autoridad sanitaria estima 
que la epidemia a nivel nacional está conformada por 47,671 casos activos que 
comenzaron con signos y síntomas en los últimos 15 días. 
La autoridad sanitaria ha calculado que con base en el porcentaje de positividad 
registrado en la semana epidemiológica 7 de 2021 los casos estimados de contagio 
ascienden a 2 millones 291,883. 
El especialista detalló que la dependencia federal estima que en México se han 
recuperado 1 millón 645,312 personas que padecieron esta enfermedad provocada por 
el coronavirus SARS-CoV-2. 
En el país se ha tomado muestra nasofaríngea para una prueba PCR a 5 millones 
493,439 personas en hospitales públicos. 
De las 32,226 camas generales para pacientes graves de Covid-19, el 29% (9,440) se 
encuentran ocupadas, principalmente en Ciudad de México con 53% y las 31 entidades 
restantes con menos de 50% de ocupación. 
En tanto de las 11,473 camas con ventilador mecánico para pacientes críticos de Covid-
19, el 32% (3,632) se encuentran ocupadas en el país, principalmente en: Ciudad de 
México con 60% y el resto de las 31 entidades con menos del 50 por ciento de 
ocupación. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Mexico-supera-las-187000-muertes-por-
Covid-19-20210302-0100.html) 

 
Alerta en estados: se están secando las presas (El Sol de México, Oscar Reyes, p. 

web). 
Guanajuato, Irapuato. - Gobiernos estatales y productores agrícolas demandan ayuda 
por los bajos niveles de agua en las presas y la falta de lluvias, pues 63 de los 138 
embalses que almacenan agua para riego están a menos de 50 por ciento de su 
capacidad, de acuerdo con datos del Servicio de Información Agroalimentaria y 
Pesquera. Esta situación llevó al gobernador de Guanajuato, Diego Sinhue Rodríguez 
Vallejo, a solicitar al Gobierno federal una declaratoria de emergencia por la sequía. 
En ese estado, uno de los principales exportadores de productos agrícolas del país, la 
situación de las presas es grave, ya que de las cinco destinadas para el riego de los 
campos, tres están a punto de secarse: la Laguna de Yuriria, con apenas 22 por ciento 
de su capacidad; la Ignacio Allende, con 16, y Peñuelitas, con sólo 8.8. 
En el Estado de México, de las 13 presas monitoreadas por la Comisión Nacional del 
Agua (Conagua) a través del Sistema Nacional de Información del Agua, el nivel de 
almacenaje promedio es de 48.9 por ciento. Están en estado crítico las presas El Molino, 
que tiene 12.22 por ciento de agua; la José Antonio Alzate, que está al 11.52, y la 
Huapango, con apenas 4.69. 
 
 
 
 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/Mexico-supera-las-187000-muertes-por-Covid-19-20210302-0100.html
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En Tlaxcala, la sequía que afecta al estado desde 2019 provocó que 300 productores 
de hortalizas del municipio de Lázaro Cárdenas abandonaran el campo y con ello 
perdieron los ingresos que les generaba la exportación de sus productos a Alemania. A 
la fecha, siete de las 16 presas monitoreadas por Conagua están vacías ante la falta de 
lluvias. 
Según el último muestreo que realizó la Conagua, al 28 de febrero, las presas El Sol, 
Tenexac, Cárdenas, Las Cunetas, Mazapa, San Felipe Hidalgo y Recova, ubicadas en 
Panotla, Terrenate, Tlaxco, Tetla de la Solidaridad, Calpulalpan, Mariano Arista y 
Hueyotlipan, están vacías. Además, seis registran menos de 25 por ciento de su 
capacidad, lo que significa que estarán secas antes de que comiencen las lluvias. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/alerta-en-estados-se-estan-
secando-las-presas-falta-agua-sequias-agricultores-falta-lluvias-6429747.html) 
 

Prevén regular apps de reparto en la Ciudad de México (Excélsior, Jonás López, 

p. web). 
El confinamiento por la pandemia aumentó los servicios de reparto de mercancías en la 
Ciudad de México, así como el número de personas que se dedican a ello, al grado de 
que son el mayor volumen de ciclistas, considera Andrés Lajous, secretario de 
Movilidad. 
Además, lo masivo de estos servicios comenzó a visibilizar las condiciones laborales 
precarias de los repartidores, por lo que Lajous considera que es necesario comenzar a 
discutir cuál es la forma correcta de organización, regulación y seguridad social para 
estos trabajadores. 
“Claramente hay más ciclistas y esto es que sí hay gente que migró probablemente de 
transporte público o de compartir autos a usar la bicicleta, porque está claro el 
incremento en la venta de bicicletas y ahora en casi cualquier avenida de la ciudad, en 
cualquier hora del día, ves ciclistas recorriéndolas. 
Yo creo que la base principal del número de personas que vemos en bicicletas es el 
reparto, hay un incremento gigantesco del reparto, eso ya sucedió de alguna forma, ya 
las personas que antes no pedían a domicilio, ahora están pidiendo a domicilio y eso 
probablemente ya se quede para siempre, no estoy diciendo que todo, pero ya se 
convirtió en parte de la vida de las personas hacer pedidos a domicilio, y eso nos obliga 
a pensar no sólo en términos de infraestructura ciclista, que eso lo hemos seguido 
expandiendo, sino también cuál es el papel del reparto y la forma de organización de 
ese reparto y la regulación, nos obliga a plantearnos eso porque sabemos que es un 
trabajo muy precario, donde los trabajadores frente a las empresas no tienen realmente 
ningún poder”, expresó. 
(https://www.excelsior.com.mx/comunidad/preven-regular-apps-de-reparto-en-la-
ciudad-de-mexico/1435695) 
 

Vacunas chinas 'arrasan' en gran parte del mundo (El Financiero, Agencia, p. web). 
El avión cargado de vacunas acababa de detenerse en el aeropuerto de Santiago a fines 
de enero y el presidente de Chile, Sebastián Piñera, estaba radiante. “Hoy”, dijo, “es un 
día de alegría, emoción y esperanza”. 
La fuente de esa esperanza: China, un país del que Chile y decenas de otras naciones 
dependen para ayudar a rescatarlos de la pandemia de COVID-19. 
La campaña de diplomacia de vacunas de China ha sido un éxito sorprendente: ha 
prometido aproximadamente 500 millones de dosis de sus vacunas a más de 45 países, 
según un recuento país por país de The Associated Press.  

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/alerta-en-estados-se-estan-secando-las-presas-falta-agua-sequias-agricultores-falta-lluvias-6429747.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/alerta-en-estados-se-estan-secando-las-presas-falta-agua-sequias-agricultores-falta-lluvias-6429747.html
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/preven-regular-apps-de-reparto-en-la-ciudad-de-mexico/1435695
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/preven-regular-apps-de-reparto-en-la-ciudad-de-mexico/1435695
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Con solo cuatro de los muchos fabricantes de vacunas de China que afirman que 
pueden producir al menos 2 mil 600 millones de dosis este año, una gran parte de la 
población mundial terminará inoculada no con las elegantes vacunas occidentales que 
cuentan con tasas de eficacia que acaparan los titulares, sino con la humildad de China. 
En medio de la escasez de datos públicos sobre las vacunas de China, las dudas sobre 
su eficacia y seguridad siguen siendo generalizadas en los países que dependen de 
ellas, junto con las preocupaciones sobre lo que China podría querer a cambio de las 
entregas. No obstante, las inoculaciones con vacunas chinas ya han comenzado en más 
de 25 países, y las vacunas chinas se han entregado a otros 11, según el recuento de 
AP, basado en informes independientes en esos países junto con anuncios 
gubernamentales y de empresas. 
Es un golpe potencial para salvar la cara de China, que se ha decidido a transformarse 
de un objeto de desconfianza por su mal manejo inicial del brote de COVID-19 en un 
salvador. Al igual que India y Rusia, China está tratando de generar buena voluntad y 
ha prometido aproximadamente 10 veces más vacunas en el extranjero de las que ha 
distribuido en casa. 
"Estamos viendo ciertamente que la diplomacia de las vacunas en tiempo real comienza 
a desarrollarse, con China a la cabeza en términos de poder fabricar vacunas dentro de 
China y ponerlas a disposición de otros", dijo Krishna Udayakumar, director fundador de 
Duke Global Health. Centro de innovación de la Universidad de Duke. “Algunos de ellos 
donaron, otros vendieron y algunos de ellos se vendieron con financiamiento de deuda”. 
(https://elfinanciero.com.mx/mundo/vacunas-chinas-arrasan-en-gran-parte-del-mundo) 
 

Regularizar a migrantes, billonaria veta para economías de EU y México (La 

Jornada, David Brooks, p. web). 
Nueva York. - Una reforma migratoria integral en Estados Unidos podría brindar billones 
de dólares adicionales al PIB de Estados Unidos y México, según una nueva 
investigación pero, en el corto plazo, el tema bilateral de mayor urgencia para el 
gobierno de Joe Biden es el apoyo del vecino delsur para controlar los flujos de personas 
en movilidad, pues podrían detonar otra crisis en la frontera y una pesadilla política para 
la Casa Blanca. 
Si la reforma integral propuesta por Biden en su primer día en Washington y ahora 
sometida al Congreso –el proyecto de Ley de Ciudadanía de Estados Unidos de 2021– 
es aprobada e implementada, generará enormes beneficios económicos a las dos 
naciones. 
El análisis elaborado por el Centro de Integración y Desarrollo Norteamericano (NAID, 
por sus siglas en inglés) de la Universidad de California en Los Ángeles (UCLA) 
concluye que la propuesta Ley de Ciudadanía generaría más de 3 billones de dólares 
en PIB adicional a lo largo de una década, como resultado de un incremento en 
productividad e ingreso brindados por la regularización y naturalización de la población 
inmigrante indocumentada (unos 11 millones) más los nuevos flujos de personas en 
movilidad reglamentada. 
El doctor Raúl Hinojosa-Ojeda, director del NAID, señaló en entrevista con La Jornada 
que el informe preliminar (el final será presentado en el Senado en Washington en un 
par de semanas) indica que sólo con la regularización y ciudadanía de los denominados 
trabajadores esenciales indocumentados, se generarían 1.5 billones en PIB adicional a 
lo largo de 10 años. Del total de los 7.8 millones de empleados sin documentos, 77 por 
ciento son oficialmente trabajadores esenciales. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/03/03/mundo/022n1mun) 

https://elfinanciero.com.mx/mundo/vacunas-chinas-arrasan-en-gran-parte-del-mundo
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Procuraduría Agraria 
 
 

La pandemia no es obstáculo para las tareas de la Primera Convención 
Agraria de la Ciudad de México (Gob.mx, Procuraduría Agraria, p. web). 
Martes 02 marzo 2021 
Las tareas urgentes de la Primera Convención Agraria de la Ciudad de México llevada 
a cabo en la Ciudad de México el pasado mes de noviembre, son atendidas por la 
Representación de la Procuraduría Agraria en la capital del país, informó su titular, 
Alfredo Ramírez Gómez, y agregó que las demandas más sentidas son la actualización 
de los censos de ejidatarios o comuneros integrados, principalmente por personas de la 
tercera edad, ejidatarios o comuneros fallecidos, desconocidos, desavecindados o 
ausentes. Dijo que como resultado de la coordinación institucional entre el gobierno de 
la Ciudad de México -por conducto de la Dirección Ejecutiva de Asuntos Agrarios-, con 
el sector agrario federal y Tribunales Agrarios, la Representación de la PA en la capital 
del país participó en la Primera Convención Agraria de la Ciudad de México los días 17, 
18, 19 y 20 de noviembre de 2020, en donde los representantes de los núcleos agrarios 
se dieron la oportunidad de intercambiar experiencias y alternativas para superar la 
problemática en torno a la propiedad social en la Ciudad de México. 
Sin embargo, la contingencia sanitaria derivada del virus COVID-19, provocó que la 
convención programada para abril de 2020, se pospusiera y la única alternativa para su 
realización fue recurrir a las nuevas tecnologías de la información, y ello permitió la 
realización de manera virtual. 
Indicó que a pesar de las limitaciones de ejidatarios o comuneros para acceder a las 
redes sociales, se contó con la participación de representantes de 12 núcleos agrarios, 
15 instituciones, 158 convencionistas, registrando al final por lo menos 5 mil 
reproducciones de las tres mesas de trabajo en donde se registraron 26 exposiciones. 
Consideró que el mayor reto consiste en cómo regularizar asentamientos humanos 
irregulares y las opciones que pueden darse a quienes construyeron sus hogares en 
zonas de alto riesgo, en áreas naturales protegidas o en suelo de conservación. 
El funcionario federal señaló que de abril de 2020 a la fecha no se han podido celebrar 
asambleas, no se pueden actualizar a los órganos de representación y vigilancia o los 
asuntos radicados en el Tribunal Agrario se encuentran sin actividad procesal, 
circunstancias que obligan a buscar alternativas de atención por medio de las 
tecnologías de la comunicación, en tanto el nivel de contagio y decesos disminuye para 
poder celebrar reuniones presenciales. 
(https://www.gob.mx/pa/articulos/la-pandemia-no-es-obstaculo-para-las-tareas-de-la-
primera-convencion-agraria-de-la-ciudad-de-mexico?idiom=es) 
 

Mujeres electas como comisariados ejidales (Pulso Diario de San Luis, Carmen 

Hernández, p. web). 
Miércoles 03 marzo 2021 
San Luis Potosí. - Continúan los cambios de Comisariados Ejidales, incluso ahora se 
cuenta con 2 mujeres que fueron electas como autoridad en unos de los 175 ejidos, 
como parte de la modernización y que debe cumplirse la paridad de género. 
El residente de la Procuraduría Agraria, Javier Gallegos Oliva, informó que faltaba 
realizar el cambio de 32 comisariados ejidales, ya que las asambleas habían sido 
suspendidas por la crisis sanitaria que se enfrenta. 
La Ley Agraria establece en su artículo 39 que es obligatorio designar a 5 mujeres 
cuando menos en cada planilla, en diversos cargos.  

https://www.gob.mx/pa/articulos/la-pandemia-no-es-obstaculo-para-las-tareas-de-la-primera-convencion-agraria-de-la-ciudad-de-mexico?idiom=es
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Añadió que actualmente 2 mujeres son presidentas de comisariados en algunos de los 
175 ejidos, entre ellos Fidela Torres Torres, de Morillos y María Norberta Juárez, del 
Pescadito. 
El funcionario informó que la primera mujer electa presidenta fue en la comunidad El 
Pescadito, posteriormente Adjuntas, Quelitalillo y Puestecitos, pero actualmente hay 
mayor participación, aunque en cargo de suplentes. 
(https://pulsoslp.com.mx/estado/mujeres-electas-como-comisariados-ejidales/1267501) 
 

Buscan desviar recursos para campaña de Layda Sansores: Rafael Lezama 
(La Jornada, Jairo Magaña, p. web). 
Martes 02 marzo 2021 
Campeche. - Por no ceder ante las presiones para desviar recursos del Instituto del 
Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit), presuntamente de José 
Cardozo Rivero, coordinador de programas de la Secretaría de Bienestar en Campeche, 
Rafael Lezama Minaya aseguró que salió del órgano federal y fue relevado por una 
integrante interna. 
En conferencia de prensa como ya había anunciado, acusó directamente al funcionario 
federal. Dijo que la propuesta para continuar al frente de la institución, según sus 
palabras, era buscar la forma de aportar recursos provenientes del presupuesto federal 
para la campaña de la ya ex alcaldesa de la delegación Álvaro Obregón, Layda 
Sansores San Román. 
"No había un tope de la aportación, pero no quería manchar el buen trabajo que 
estábamos realizando en el Infonavit, tan es así que el director general quedó 
sorprendido por la decisión de mi salida pues primero dijeron que fue renuncia y tuve 
que aclarar que no fue así, que me despidieron por no prestarme a la corrupción", afirmó. 
También culpó a Layda Sansores San Román, especuló que en todas las dependencias 
federales hará lo mismo para quedar como gobernadora de Campeche, es decir, "está 
haciendo lo que juró erradicar, por lo que exhibe su doble moral ya que no es solo ella 
y los ex panistas que están ahora en el partido", señaló. 
Este fue el preámbulo para denunciar también que uno de los operadores de esto es el 
ex gobernador de Campeche, Abelardo Carrillo Zavala, quien fuera el jefe del ejecutivo 
estatal de 1985 a 1991 y que desde su salida ha estado como representante del sector 
obrero de la Confederación de Trabajadores de México (CTM) en el Infonavit, acusado 
además de recibir una pensión como ex gobernador y un sueldo del instituto bastante 
abultado. 
Cardozo Rivero fue delegado de la Procuraduría Agraria cuando ocurrió el despojo de 
tierras ejidales en el poblado de Lerma, adquiridas por prestanombres del ex gobernador 
Javier Duarte de Ochoa y que hoy forman uno de los complejos habitacionales y 
turísticos más exclusivos de la sociedad. 
(https://www.lajornadamaya.mx/campeche/83105/pol%C3%ADtica.php) 
 

Deciden expropiar terrenos por donde pasará el Tren Maya (Tamaulipas al Cien, 

Redacción, p. web). 
Martes 02 marzo 2021 
Desde sus oficinas de San Francisco de Campeche, Ernesto Tadeo Barrientos Quintero, 
representante legal de la empresa ByA Barrientos y Asociados S.A. de C.V., hace 
algunas precisiones a la nota publicada el pasado 10 de febrero con el título “Si no nos 
pagan, que el tren pase en el aire”. 
 

https://pulsoslp.com.mx/estado/mujeres-electas-como-comisariados-ejidales/1267501
https://www.lajornadamaya.mx/campeche/83105/pol%C3%ADtica.php


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

  
 
 
 
 
 
 
En la mencionada publicación, ejidatarios de Izamal expresaron su queja en cuanto a 
que no sabían cuándo les pagarán el dinero que se les prometió por la enajenación de 
los terrenos ejidales para el proyecto del Tren Maya, y se recordó la reunión que habían 
sostenido en octubre de 2020 con Rodolfo Antonio Galindo Pérez, coordinador operativo 
de ByA. 
En su demanda de derecho de réplica, ByA dice: 
“Los ejidos Cuauhtémoc y Xanabá, del municipio de lzamal, Yucatán, no han cedido sus 
tierras, toda vez que está en proceso la liberación del derecho de vía para el proyecto 
Tren Maya. En un trazo preliminar del proyecto, el ejido Cuauhtémoc era afectado en 
sus tierras de uso común, por tanto, se brindó al núcleo agrario la información sobre el 
procedimiento de liberación del derecho de vía. Por lo que se enfatiza que no hay tal 
cesión de sus tierras. 
“De acuerdo con el nuevo trazo del proyecto Tren Maya, en este momento el ejido 
Cuauhtémoc no es afectado en sus tierras de uso común». 
“No se trata de una enajenación de tierras, sino de un procedimiento que culminará con 
un decreto expropiatorio». 
FONATUR y Barrientos y Asociados están trabajando conjuntamente con la 
Procuraduría Agraria en la revisión documental y los proyectos de convenio de 
ocupación previa que en su oportunidad suscribirán los ejidos para recibir el pago de 
indemnización correspondiente. 
“El ejido lzamal, si cuenta con un comisariado ejidal, aunque su elección fue impugnada 
por un grupo opositor”, concluye el comunicado. 
(https://tamaulipasalcien.com/blog/2021/03/02/deciden-expropiar-terrenos-por-donde-
pasara-el-tren-maya/) 
 

Sector Agrario 
 
 

Concepto de bienestar en la Cuarta Transformación es integral e 
incluyente, resalta secretaria de Gobernación (Gob.mx, Secretaría de Desarrollo 

Agrario Territorial y Urbano, Comunicado 401/2021, p. web). 
Martes 02 marzo 2021 
La Secretaría de Gobernación a través del Instituto Nacional para el Federalismo y el 
Desarrollo Municipal (Inafed) en coordinación con la Secretaría de Desarrollo Agrario 
Territorial y Urbano (Sedatu) inauguraron el curso ‘Reactivación del Territorio: Dinamizar 
los Municipios en el Contexto de Covid-19’. 
La secretaria Olga Sánchez Cordero, a través de un videomensaje transmitido durante 
el evento virtual, dijo que el pueblo es el centro de las políticas públicas de la Cuarta 
Transformación, “nuestro concepto de bienestar es integral e incluyente porque plantea 
la relación entre las personas y el espacio público”, afirmó la titular de Gobernación. 
Bajo esa premisa, destacó que la dependencia a su cargo, a través del Inafed, ha 
concebido y desarrollado una alianza interinstitucional, permanente, práctica y operativa 
con la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), encabezada por 
Román Meyer Falcón.  
En dicho mensaje la titular de Gobernación resaltó que las acciones del presidente 
Andrés Manuel López Obrador han puesto especial interés en el municipio como eje 
fundamental de todas las acciones y estrategias. 

https://tamaulipasalcien.com/blog/2021/03/02/deciden-expropiar-terrenos-por-donde-pasara-el-tren-maya/
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En este contexto, la secretaria de Gobernación anunció que se tienen concertados siete 
diplomados técnicos entre Sedatu e Inafed, y hoy se inicia el primero de ellos con el 
tema encaminado a dinamizar los municipios en el contexto de la pandemia por COVID-
19. Enfatizó que, sin duda, estas acciones de capacitación y concertación de esfuerzos 
interinstitucionales darán como fruto una nueva generación de personas servidoras 
públicas preparadas y enfocadas para resolver problemas relacionados con desarrollo 
territorial y la reactivación del dinamismo económico en contextos de crisis globales 
como la que se experimenta actualmente. 
En su intervención, Román Meyer Falcón, titular de la Sedatu, destacó la gran 
colaboración que la dependencia a su cargo ha tenido con la Secretaría de Gobernación 
y el Inafed y recordó que tan solo el año pasado, a través de alianza estratégica se 
impartieron cinco cursos de los que egresaron más de 9 mil personas, en su mayoría 
servidores públicos, para llevar la planeación territorial a todo el país. 
“Reconozco y agradezco a todo el equipo de la secretaría y del Inafed y deseo mucho 
éxito a las más de mil 600 personas que se inscribieron de las 32 entidades federativas 
y de más de 400 municipios para este curso. Tenemos una agenda muy proactiva y 
conforme vayan pasado los meses, vamos a poder contar con herramientas mucho más 
prácticas en el tema de ordenamiento”, abundó. 
Agregó que el espacio público debería ser el más democrático para la sociedad y 
representa una gran oportunidad para los tres órdenes de gobierno para conformar 
estructuras comunitarias que velen por el territorio, de ahí la importancia de la activación 
de las más de 500 obras que ha construido la Sedatu en los dos primeros años del 
Programa de Mejoramiento Urbano (PMU). 
En tanto, Daniel Fajardo Ortiz, subsecretario de Desarrollo Urbano y Vivienda, sostuvo 
que la emergencia sanitaria ha permitido revalorar al espacio público y ha expuesto la 
desigualdad de acceso al derecho a la ciudad; por ello el espacio público ha tomado un 
lugar prioritario en el urbanismo a nivel mundial para que las personas disfruten de este. 
(https://www.gob.mx/sedatu/prensa/concepto-de-bienestar-en-la-cuarta-
transformacion-es-integral-e-incluyente-resalta-secretaria-de-gobernacion-265445) 
 

AMLO estará en la Península este fin de semana (Diario de Yucatán, Joaquín Chan 

Caamal, p. web). 
Miércoles 03 marzo 2021 
Yucatán. - Este fin de semana vendrá de nuevo el presidente Andrés Manuel López 
Obrador para supervisar la construcción de las vías del Tren Maya en la península de 
Yucatán, pero los ganadores de amparos contra el proyecto descartan alguna 
movilización o plantón contra el jefe del Ejecutivo federal. 
La Asamblea de Defensores del Territorio Maya Múuch’Xíinbal, que ya ganó tres 
amparos parciales contra el proyecto ferroviario, no ve la utilidad de protestar contra 
López Obrador porque encabeza un gobierno autoritario. 
“El problema que tenemos con este gobierno de AMLO es de autoritarismo”, recalcó el 
profesor Pedro Uc Be, líder de Múuch’Xíinbal. “Creo que la consigna más relevante que 
hemos escuchado desde el Palacio Nacional es el ‘tengo otros datos’”. 
“Parece ser que este gobierno federal está avasallando al Congreso de la Unión, al 
Poder Judicial federal y parece que su verdad es la que prevalece sobre todos los 
demás. En este sentido, el autoritarismo nos pone a todos en un estado de indefensión, 
esto no ayuda mucho a la convivencia sana y viola los derechos elementales de los 
ciudadanos”. 
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El presidente López Obrador, según la agenda preliminar de su oficina, estará el viernes 
5 en Cancún, Quintana Roo, donde dará el “banderazo” del tramo 5 del Tren Maya a las 
13:30 horas; ese mismo día, a las 16:30 horas, supervisará los avances del tramo 4 en 
un punto llamado San Román (Uayma), en Yucatán. 
La agenda no lo precisa, pero el presidente pernoctará en Mérida o algún lugar de 
Yucatán porque el sábado 6, a las nueve de la mañana, supervisará los avances del 
tramo 3 en San Bernardo, Kopomá, Yucatán. 
Este mismo día a la una de la tarde supervisará el tramo 2 en Felipe Carrillo Puerto, 
Champotón, Campeche; cerrará la supervisión del Tren Maya el domingo 7 al mediodía 
en el punto llamado Templo de la Reina Roja, en Palenque, Chiapas. 
Entrevistado sobre esta nueva supervisión del presidente López Obrador del Tren Maya, 
el profesor Uc Be recordó que en Yucatán las comunidades mayas ya ganaron cuatro 
amparos, uno obtuvo la suspensión definitiva y tres la suspensión provisional. 
Jurídicamente las empresas y Fonatur no debería estar trabajando porque la orden 
judicial ordena la suspensión de los trabajos en obras nuevas como las que realizan, 
indicó. 
(https://www.yucatan.com.mx/merida/amlo-estara-en-la-peninsula-este-fin-de-semana) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
El titular de Agricultura pacta con su homólogo de EU apoyar la 
sustentabilidad (La Jornada, Redacción, p. web). 
Miércoles 03 marzo 2021 
Los secretarios de Agricultura y Desarrollo Rural de México, Víctor Villalobos, y de 
Agricultura de Estados Unidos, Thomas James Vilsack, sostuvieron ayer una reunión 
virtual bilateral, en la que acordaron elevar la productividad con prácticas sustentables 
y alcanzar la autosuficiencia en la región. En un comunicado la Sader informó que 
ambos señalaron que el objetivo central de trabajar conjuntamente es superar los retos 
en la etapa de pandemia y post pandemia e impulsar el mercado complementario del 
sector en la región. Villalobos sostuvo que los conocimientos científicos y tecnológicos 
son esenciales para enfrentar los efectos de los fenómenos climáticos con prácticas 
sustentables. Por su parte, el secretario Tom Vilsack destacó el trabajo conjunto entre 
ambos países, el cual, dijo, se fortaleció con el T-MEC. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/03/03/politica/004n3pol) 
 
 
 

Para consultar fechas atrás >>> 
 

Dirección General de Comunicación Social de la Procuraduría Agraria dgcs@pa.gob.mx 

 
 
 
 
 
 
 

https://www.yucatan.com.mx/merida/amlo-estara-en-la-peninsula-este-fin-de-semana
https://www.jornada.com.mx/2021/03/03/politica/004n3pol
file://///172.16.1.9/webenf/noticias/atras.htm
mailto:dgcs@pa.gob.mx


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 

 

Insiste AMLO: hombres y mujeres de Guerrero 

deben elegir al candidato 

Miércoles 03 marzo 2021 / Roberto Garduño y Fabiola Martínez 

En el proceso de selección del candidato por Morena al gobierno de Guerrero y 

la campaña contra Félix Salgado ya no hay más que decir, no hay más que 

agregar, expresó el presidente Andrés Manuel López Obrador. 

Soy humanista, estoy a favor de la igualdad y de las mujeres; el método es 

preguntar a mujeres y hombres del estado sobre el caso; no debe haber 

linchamientos por politiquería, reiteró. 

En otra amplia conferencia de prensa en Palacio Nacional respondió brevemente 

y con asomo de incomodidad, porque una reportera se refirió a Felipe Calderón 

Hinojosa como defensor del feminismo: No voy a responder. Ya he dicho lo que 

pienso, y nada más con lo que me está diciendo, que el ex presidente (Felipe) 

Calderón ya está convertido en feminista, ya no hay más que decir, no hay más 

que agregar. No quiero opinar. 

Y para traer a la memoria lo que ha repetido de dos semanas a la fecha, expuso 

lo siguiente: “Sostengo que el pueblo de Guerrero debe decidir, que el mejor 

método para resolver diferencias es el método democrático, preguntar a mujeres 

y hombres de Guerrero en este caso. 

 

No más politiquería, para eso hay instancias legales 

 

No debe haber linchamientos por politiquería, que por eso existen las instancias 

legales: el Ministerio Público, los jueces, el Poder Judicial. Y eso es lo que puedo 

opinar. 

Y reprochó el uso de causas justas (como el feminismo) por la oposición para 

emprenderla contra su administración: Es muy lamentable que el movimiento 

feminista sea utilizado con otros fines. ¿De cuándo acá el conservadurismo 

simpatiza con el movimiento feminista? Podría yo decir que es lo opuesto, pero 

no quiero seguir tratando el asunto. Yo soy humanista, estoy a favor de la justicia 

y de la igualdad, y desde luego del respeto a las mujeres. 

Afuera, en la esquina de la calle Moneda con la Plaza de la Constitución, un 

grupo de mujeres identificado con la campaña feminista desplegada en torno a 

la selección de candidato en Guerrero –que aparece en los sitios donde se 

encuentra el tabasqueño– continuaba con el estribillo compuesto con la frase: 

Presidente, rompe el pacto (patriarcal). 
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El Senado aprueba la reforma eléctrica; se 

concreta proceso en fast-track 

 

Miércoles 03 marzo 2021 / Leticia Robles de la Rosa 

Sin hacer cambio alguno, el pleno del Senado avaló la reforma a la Ley de la 

Industria Eléctrica para revertir las reglas del sector diseñadas durante el sexenio 

pasado. 

Esta modificación ordena la revisión y, de ser necesario, la renegociación de los 

contratos vigentes firmados con inversionistas privados nacionales y extranjeros, 

“a fin de garantizar su legalidad y el cumplimiento del requisito de rentabilidad 

para el gobierno federal”. 

El tema, aprobado en lo general por 68 votos a favor de Morena, PT y PES, logró 

romper el bloque oficialista porque el morenista Germán Martínez, la petista 

Nancy de la Sierra y los seis integrantes del PVEM votaron en contra. La 

oposición logró sumar 58 sufragios en contra de la modificación. 

Con esto, Morena, PT y PES cumplieron el acuerdo para procesar la reforma en 

fast-track, pues la recibieron el jueves, no aceptaron un Parlamento Abierto y en 

sólo dos días se aprobó en comisiones y en el pleno. 
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Senado avala reforma eléctrica al vapor 

 

Morena y sus aliados legislativos aprobaron sin cambios la propuesta 

presidencial para fortalecer a la CFE. 

Sin hacer cambio alguno, el pleno del Senado avaló ayer la reforma a la Ley de 

la Industria Eléctrica (LIE), que ordena la revisión y, de ser necesario, la 

renegociación de los contratos vigentes firmados con inversionistas privados 

nacionales y extranjeros, “a fin de garantizar su legalidad y el cumplimiento del 

requisito de rentabilidad para el gobierno federal”. 

Con 68 votos en favor de Morena, Partido del Trabajo y Encuentro Social, el 

pleno del Senado avaló la reforma propuesta por el Presidente para revertir las 

reglas de la industria eléctrica mexicana, diseñadas durante el sexenio pasado. 

Aunque el tema logró romper el bloque oficialista, porque el morenista Germán 

Martínez, la petista Nancy de la Sierra y los seis integrantes del Partido Verde 

votaron en contra, el bloque opositor se quedó 10 votos atrás, pues sumó 58 

sufragios en contra de la modificación. 

De esta forma, el bloque Morena-PT-PES cumplió el acuerdo asumido el fin de 

semana para procesar la reforma en fast-track, pues la recibió el jueves, no 

aceptó la realización de un Parlamento Abierto y en sólo dos días la aprobó en 

comisiones y en el pleno, sin admitir ninguna reserva. 

Ayer, la discusión en el pleno incluyó las reservas de 46 senadoras y senadores, 

incluidos 14 de Morena, pero que en realidad no presentaron ninguna propuesta 

de cambio, sino que usaron ese tiempo para hacer discursos en favor de la 

reforma, aunque ya no era el momento procesal para hacerlo, pues ya había 

pasado la discusión en lo general y, al no aceptarse ninguna reserva, no se abrió 

ningún debate extra. 

La reforma, que el Senado mandó al Ejecutivo federal para su publicación en 

el Diario Oficial de la Federación (DOF), establece en el régimen transitorio que 

“los Contratos de Compromiso de Capacidad de Generación de Energía 

Eléctrica y Compraventa de Energía Eléctrica suscritos con productores 

independientes de energía al amparo de la Ley del Servicio Público de Energía 

Eléctrica deberán ser revisados a fin de garantizar su legalidad y el cumplimiento 

del requisito de rentabilidad… en su caso, dichos contratos deberán ser 

renegociados”. 

De acuerdo con el dictamen aprobado por la mayoría, la reforma garantiza “la 

confiabilidad y un sistema tarifario de precios, que únicamente serán 

actualizados en razón de la inflación. Ello, al proponer modificar el orden de la 

prioridad del despacho, mediante la operación de las Centrales Eléctricas en el 

actual Contrato Legado de la CFE y con el diseño de un nuevo Contrato de 

Entrega Física de Energía y Capacidad a la red”. 

De igual forma, prevé “la obligación de que los permisos a que se refiere la Ley 

de la Industria Eléctrica se encuentren sujetos a los criterios de planeación del 

Sistema Eléctrico Nacional emitidos por la Secretaría de Energía”. 
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Además, “establecer que el otorgamiento de Certificados de Energías Limpias 

no dependerá de la propiedad o la fecha de inicio de las operaciones comerciales 

de las centrales eléctricas; elimina la obligatoriedad de comprar por subastas de 

cobertura eléctrica para el Suministrador de Servicios Básicos. 

 

OPOSICIÓN ALISTA BATALLA LEGAL 

 

Senadores del PRI, PAN, PRD y MC presentarán una acción de 

inconstitucionalidad. 

Las y los senadores del PRI, PAN, Movimiento Ciudadano y PRD anunciaron 

que presentarán una acción de inconstitucionalidad ante la Suprema Corte de 

Justicia de la Nación (SCJN) en contra de la reforma eléctrica que ayer avaló el 

Senado, a fin de evitar su aplicación y, de esa manera, frenar el retroceso en la 

generación eléctrica nacional. 

En conferencia de prensa virtual, representantes de los cuatro grupos 

parlamentarios informaron que no tienen certeza de que la bancada del Partido 

Verde se sume a esta acción. 

“Vamos a agotar todos los medios de defensa legal que están a nuestro alcance. 

Como senadores de la República vamos a preparar una acción de 

inconstitucionalidad y confiamos en que la Suprema Corte sostendrá los criterios 

que ha venido ya manteniendo en otros medios de defensa también vinculados 

a la política energética de este gobierno. 

“Estamos abiertos a trazar una ruta que defienda los derechos de los mexicanos 

a tener salud, energía limpia y accesible, y un futuro como el que queremos para 

nuestros hijos”, informó Claudia Ruiz Massieu, del PRI. 

 

PIDEN EVITAR MONOPOLIOS 

 

La reforma eléctrica significa un retroceso en el uso de energías sustentables, 

consideró ayer la Alianza Federalista. 

“Los mexicanos queremos energía limpia, inversión privada para evitar 

monopolios y caminar hacia el futuro sustentable, no lo contrario a lo que esta 

reforma implica”, señaló este organismo que agrupa a gobernadores de 10 

entidades del país. 

Los mandatarios de Durango, Chihuahua, Jalisco, Tamaulipas, Michoacán, 

Colima, Coahuila, Guanajuato, Nuevo León y Aguascalientes pidieron a los 

senadores hacer a un lado posiciones partidistas, priorizar los intereses de 

México y rechazar esta iniciativa, pero no fueron escuchados. 

Tras la aprobación de la reforma, la Asociación de Gobernadores de Acción 

Nacional afirmó en un comunicado que se le dio la espalda a la energía limpia y 

barata, y a la generación de empleos e inversiones. 
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Planteamiento 

 

La Alianza Federalista exigió al gobierno y legisladores: 

 

• Impulsar las energías limpias. 

• Garantizar la libre competencia. 

• Otorgar certidumbre jurídica. 

• Proteger la salud ante daños por el uso de combustóleo. 

• Cumplir con los acuerdos internacionales sobre cambio climático. 
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Reforma a ley eléctrica detiene desarrollo, dicen 

IP y expertos 

 

Miércoles 03 marzo 2021 / Leticia Hernández, Héctor Usla y Jessika Becerra 

Las reformas a la Ley de la Industria Eléctrica aprobadas el martes por el Senado 

frenan el desarrollo sostenible, económico y medioambiental de México, 

coincidieron expertos y representantes del sector privado, y destacaron que el 

país queda afectado a nivel global porque pierde atractivo para la inversión al 

cambiar las reglas de operación de las empresas de energía renovable. 

“Es un caso poco común donde había una mejor opción económica, que también 

es la mejor opción para el medio ambiente y fue una oportunidad de desarrollo 

sostenible que se destruye”, dijo Fernanda Ballesteros, coordinadora del 

Programa de Regulación de México Evalúa, al referirse al uso de renovables. 

La iniciativa pondera la infraestructura de la Comisión Federal de Electricidad 

(CFE) en la generación de energía, aunque funciona con procesos 

contaminantes y costosos en comparación con la energía renovable, lo cual 

contraviene compromisos internacionales de cuidado al medio ambiente, 

aseguró. 

En tanto, Óscar Ocampo, coordinador de energía del Instituto Mexicano para la 

Competitividad (IMCO), destacó que la medida “es comparable con la 

cancelación del nuevo aeropuerto, que impacta la inversión a nivel de economía 

mexicana y no solo del sector eléctrico”. 
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Sin embargo, la secretaria de Energía, Rocío Nahle, afirmó en Twitter que 

“México fortalece su seguridad energética con la aprobación de la reforma a la 

Ley de la Industria Eléctrica LIE. Los cambios ayudarán a fortalecer en lo 

económico y en generación a nuestra empresa del estado, la CFE”. 

 

‘Tsunami de amparos’, en camino 

 

Así, la aprobación de la reforma eléctrica desatará un “tsunami” de amparos al 

menos entre empresas industriales de Nuevo León, alertó la Caintra, al recibir 

“cientos” de solicitudes de empresas interesadas en participar en las asesorías 

que el organismo empresarial pondrá a disposición de sus agremiados para 

poder ejercer su derecho, dijo Adrián Sada Cueva, presidente. 

“Vemos un tsunami de amparos porque creemos que se violentan muchísimos 

derechos de los industriales, de Pymes, e incluso de los generadores eléctricos”, 

sostuvo. 

Marcial Díaz, presidente de la Asociación de Reguladores del Sector Energético, 

coincidió en el pronóstico, pues “México queda afectado a nivel global porque 

difícilmente seremos atractivos para la inversión por el hecho de que las 

empresas operaban bajo una ley y la modifican, entonces su modelo de negocios 

deja de ser eficiente y rentable”, dijo. 

 

EU y Canadá se quejarán 

 

Toda vez que haya concluido su proceso legislativo, Estados Unidos y Canadá 

no tardarán en realizar reclamos oficiales a la reforma, advirtió Juan Carlos 

Baker, exsubsecretario de Comercio Exterior, en una conferencia de Inteli-Iuris 

“Hasta que aparezca publicada en el Diario Oficial veremos pronunciamientos”, 

y agregó que un panel o una corte internacional tendrá que decidir si viola o no 

el acuerdo comercial, “y cuando eso suceda hay que ver cómo reaccionará el 

Gobierno de México, si va a poner una medida de conformidad o simplemente 

va a abrir la chequera, pagará y aguantará el dolor que económicamente puedan 

implicar esas violaciones”, detalló. 

Por su parte, Enrique Lendo, exnegociador del capítulo de medio ambiente del 

T-MEC, explicó que “cuando no cooperas con algo que a ellos les interesa, te 

enfrían. Te ponen una ‘castigadita’ para algunos temas; te dicen directamente: 

esto no me gustó, y después hay un periodo donde no te incluyen en una 

actividad, ni en un grupo de trabajo”, señaló. 
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ASF interpone denuncias por $6 mil millones en 

daños al erario 

Miércoles 03 marzo 2021 / Néstor Jiménez y Enrique Méndez 

Como parte de la defensa presentada por los integrantes de la Auditoría Superior 

de la Federación (ASF), tras la polémica por el reconocimiento de un error en la 

auditoría sobre la cancelación del aeropuerto de Texcoco, el órgano fiscalizador 

informó que ha interpuesto denuncias por posibles daños al erario que ascienden 

a 6 mil 244.7 millones de pesos. 

Las denuncias corresponden a proyectos del sexenio anterior, entre otros el 

desvío de recursos desde la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 

Urbano (Sedatu) a empresas fantasma, el hangar presidencial y el Paso Exprés 

de Morelos. Además, está por presentar denuncias por 904 millones de pesos 

por casos vinculados con la petrolera Odebrecht, así como otras dos por la 

compra de las plantas de Fertinal y de Agronitrogenados. 

De acuerdo con la información expuesta por Gerardo Lozano Dubernard, auditor 

especial de Cumplimiento Financiero de la ASF, la mayor parte de dichos casos 

fueron fiscalizados por esta instancia en la administración pasada –con Juan 

Manuel Portal al frente– pero que, dijo, no derivó en denuncias penales ni 

observaciones mayores. 

Incluso, en la reunión de trabajo a la que citó la Comisión de Vigilancia de la ASF, 

Lozano advirtió que había un rezago en la Dirección General de Auditoría de 

Inversiones Físicas Federales, ya que entre 2013 y 2017 se practicaron 683 

auditorías y únicamente se presentaron cuatro denuncias. 

De los procesos iniciados durante la actual administración, hay una denuncia de 

hechos derivada de las auditorías realizadas al hangar presidencial por 159.3 

millones de pesos, otra a Pemex Transformación Industrial vinculada con el caso 

Odebrecht por 216 millones de pesos y una más al gobierno de Veracruz 

relacionada con la cuenta pública 2015, por 2 mil 750 millones de pesos. 

De igual forma, se presentó una más respecto a la cuenta pública de 2018, en el 

cierre de la administración de Enrique Peña Nieto, generada tras la fiscalización 

a la compra de software por parte Policía Federal por mil 576 millones de pesos. 

Asimismo, se promovió otra denuncia a la empresa estatal Impresora y 

Encuadernadora Progreso (Iepsa), por 400 millones de pesos, contra Diconsa 

otra por 325 millones de pesos, a Sedatu por 317 millones de pesos y una más 

por 67.5 millones de pesos a esta misma dependencia. 
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Además, contra la entonces Sagarpa se presentaron 36 denuncias que suman 

un posible daño por 278.4 millones de pesos, contra el Colegio Mexicano de 

Recursos Naturales por 160 millones de pesos y contra el Centro SCT Morelos, 

por el socavón en el Paso Exprés de Cuernavaca, por 101.5 millones de pesos. 
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Salgado Macedonio debe renunciar a 

candidatura... o no se podrá hacer la nueva 

encuesta de Morena 

 

Miércoles 03 marzo 2021 / Alberto García Sarubi 

Morena sólo podrá cambiar de abanderado a la gubernatura de Guerrero si Félix 

Salgado Macedonio renuncia voluntariamente a su candidatura, indica la ley 

electoral local, algo que el guerrerense no ha hecho hasta el momento. 

Según el artículo 227 de la Ley de Instituciones y Procedimientos Electorales de 

Guerrero, del 15 de febrero al 1 de marzo, los partidos políticos y coaliciones 

pudieron registrar libremente a sus candidatos, hecho que realizó Morena el 

primer día del procedimiento, cuando inscribió al actual senador con licencia. 

En caso de la sustitución de candidato, el artículo 78 de la propia ley electoral 

indica que sólo se podrán realizar cambios fuera de plazo por causas de 

fallecimiento, inhabilitación, incapacidad o renuncia. 

El exconsejero del INE, Marco Antonio Baños, informó que en estos momentos 

“Morena no podría cambiar a su candidato, a menos que el abanderado 

registrado, en tiempo y forma, renuncie por su propia decisión o tenga una 

incapacidad de salud”. 
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La propia ley electoral de Guerrero indica que si el candidato registrado en el 

periodo establecido renuncia, el partido político tendría entonces del 5 de marzo 

al 6 de mayo para inscribir a otro aspirante, siempre y cuando se informe al 

instituto electoral local del retiro oficial de la persona postulada. 

Marco Antonio Baños afirmó que el anuncio de Morena, de realizar otra encuesta 

para sacar a su candidato al gobierno de Guerrero, “pareciera más una intención 

de darnos atole con el dedo”, porque el partido “en rigor está colocando 

nuevamente en su sondeo el nombre de Félix Salgado, pese a todas las 

denuncias que tiene en su contra, además de que Morena sabe bien que, sin la 

renuncia del candidato registrado oficialmente, no podrán hacer nada 

legalmente”. 

Hasta el momento, el partido guinda no ha informado al instituto electoral de 

Guerrero sobre la sustitución del procedimiento interno para elegir a su 

candidato, otra irregularidad que no ha atendido Morena al anunciar una nueva 

encuesta. 

El también catedrático de la UNAM afirmó que, mientras Salgado Macedonio no 

exprese públicamente su renuncia a la candidatura ya inscrita, los anuncios de 

Morena no tendrán validez. 

“Conociendo el temperamento de Salgado Macedonio, si él dice que no va a 

renunciar, él continuaría siendo el candidato oficial de ese partido”, advirtió 

Baños Martínez. 

De renunciar a su candidatura, Félix Salgado no estaría impedido de participar 

en un nuevo proceso interno y ser el candidato nuevamente, ya que hasta el 

momento no cuenta con una inhabilitación judicial que se lo prohíba. 

El exalcalde de Acapulco registró su candidatura ante el Instituto Electoral y de 

Participación Ciudadana de Guerrero el pasado 15 de febrero, y mañana jueves 

4 de marzo, el Consejo General local discutirá y, en su caso, aprobará las 

candidaturas registradas al 1 de marzo. 

El senador con licencia informó que participará nuevamente en la encuesta que 

anunció su partido y se manifestó listo y respetuoso de las decisiones partidistas; 

sin embargo, no anunció su renuncia a la candidatura registrada oficialmente. 
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México supera las 187,000 muertes por Covid-19 

 

Martes 02 marzo 2021 / Jorge Monroy 

Este martes 2 de marzo la Secretaría de Salud federal reportó 7,913 nuevos 

casos de Covid-19 en todo el país, dando un acumulado de 2 millones 097,194 

contagios confirmados. Asimismo, registró 187,187 fallecimientos, luego de 

notificar 1,035 nuevas defunciones, respecto a las reportadas ayer. 

En conferencia de prensa en Palacio Nacional, Ricardo Cortés Alcalá, director 

de Promoción de la Salud de la Secretaría de Salud, dijo que la autoridad 

sanitaria estima que la epidemia a nivel nacional está conformada por 47,671 

casos activos que comenzaron con signos y síntomas en los últimos 15 días. 

La autoridad sanitaria ha calculado que con base en el porcentaje de positividad 

registrado en la semana epidemiológica 7 de 2021 los casos estimados de 

contagio ascienden a 2 millones 291,883. 

El especialista detalló que la dependencia federal estima que en México se han 

recuperado 1 millón 645,312 personas que padecieron esta enfermedad 

provocada por el coronavirus SARS-CoV-2. 

En el país se ha tomado muestra nasofaríngea para una prueba PCR a 5 

millones 493,439 personas en hospitales públicos. 

De las 32,226 camas generales para pacientes graves de Covid-19, el 29% 

(9,440) se encuentran ocupadas, principalmente en Ciudad de México con 53% 

y las 31 entidades restantes con menos de 50% de ocupación. 
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En tanto de las 11,473 camas con ventilador mecánico para pacientes críticos 

de Covid-19, el 32% (3,632) se encuentran ocupadas en el país, principalmente 

en: Ciudad de México con 60% y el resto de las 31 entidades con menos del 50 

por ciento de ocupación. 
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Alerta en estados: se están secando las presas 

 

Miércoles 03 marzo 2021 / Óscar Reyes 

Guanajuato, Irapuato. - Gobiernos estatales y productores agrícolas demandan 

ayuda por los bajos niveles de agua en las presas y la falta de lluvias, pues 63 

de los 138 embalses que almacenan agua para riego están a menos de 50 por 

ciento de su capacidad, de acuerdo con datos del Servicio de Información 

Agroalimentaria y Pesquera. Esta situación llevó al gobernador de Guanajuato, 

Diego Sinhue Rodríguez Vallejo, a solicitar al Gobierno federal una declaratoria 

de emergencia por la sequía. 

En ese estado, uno de los principales exportadores de productos agrícolas del 

país, la situación de las presas es grave, ya que de las cinco destinadas para el 

riego de los campos, tres están a punto de secarse: la Laguna de Yuriria, con 

apenas 22 por ciento de su capacidad; la Ignacio Allende, con 16, y Peñuelitas, 

con sólo 8.8. 

En el Estado de México, de las 13 presas monitoreadas por la Comisión Nacional 

del Agua (Conagua) a través del Sistema Nacional de Información del Agua, el 

nivel de almacenaje promedio es de 48.9 por ciento. Están en estado crítico las 

presas El Molino, que tiene 12.22 por ciento de agua; la José Antonio Alzate, que 

está al 11.52, y la Huapango, con apenas 4.69. 
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En Tlaxcala, la sequía que afecta al estado desde 2019 provocó que 300 

productores de hortalizas del municipio de Lázaro Cárdenas abandonaran el 

campo y con ello perdieron los ingresos que les generaba la exportación de sus 

productos a Alemania. A la fecha, siete de las 16 presas monitoreadas por 

Conagua están vacías ante la falta de lluvias. 

Según el último muestreo que realizó la Conagua, al 28 de febrero, las presas El 

Sol, Tenexac, Cárdenas, Las Cunetas, Mazapa, San Felipe Hidalgo y Recova, 

ubicadas en Panotla, Terrenate, Tlaxco, Tetla de la Solidaridad, Calpulalpan, 

Mariano Arista y Hueyotlipan, están vacías. Además, seis registran menos de 25 

por ciento de su capacidad, lo que significa que estarán secas antes de que 

comiencen las lluvias. 

"Cada año hay menos disponibilidad del agua pluvial, poco se está haciendo 

para revertir el cambio climático", advirtió el mayor productor de duraznos en la 

entidad, Abel Hernández Lima. 

Eugenio Sánchez Amador, alcalde de Xaltocan y ejidatario, señaló como ejemplo 

de esta crisis que el programa federal Sembrando Vida es inoperante en el 

municipio, pues miles de árboles sembrados el año pasado no sobrevivieron. 

Otros tienen estados mínimos históricos de almacenamiento de agua. Las 23 

presas de Jalisco están a 58 por ciento de su capacidad, seis de ellas con menos 

de 50 por ciento y cinco más que apenas rebasan más de la mitad, incluidas las 

que abastecen de agua a la Zona Metropolitana de Guadalajara. 

Sonora, que históricamente sufre falta de agua, tiene un promedio de 

almacenamiento de 29.78 por ciento en sus nueve presas, de las cuales cinco 

están entre cero y ocho por ciento de su capacidad. 

 

“Si no llueve, me llevo a mi familia a estados unidos” 

 

Don Javier Domínguez tiene más de 60 años de vivir en Santa Roma 

Temascatío, Irapuato, y dice que nunca había visto la presa Ave María tan seca 

como está ahora. 

"Si este año no llueve, me voy a llevar a toda mi familia a Estados Unidos", dice 

Javier Domínguez, quien hace apenas tres años pescaba mojarras en la presa 

que luego vendía a cinco por 25 pesos. 

“Desde mayo del año pasado se secó la presa, no llovió en 2019 tampoco y por 

eso se secó. No sembramos en noviembre porque sabíamos que no se iba a 

dar la cosecha y ahorita andamos mendigando a ver qué comemos, porque 

cuando no había comida, venía por peces y eso comíamos, pero ni eso hay”. 

Tampoco puede echar mano de las dos vacas que tenía el año pasado, pues 

se le murieron. 

 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

Prevén regular apps de reparto en la Ciudad de 

México 

 

Miércoles 03 marzo 2021 / Jonás López 

El confinamiento por la pandemia aumentó los servicios de reparto de 

mercancías en la Ciudad de México, así como el número de personas que se 

dedican a ello, al grado de que son el mayor volumen de ciclistas, considera 

Andrés Lajous, secretario de Movilidad. 

Además, lo masivo de estos servicios comenzó a visibilizar las condiciones 

laborales precarias de los repartidores, por lo que Lajous considera que es 

necesario comenzar a discutir cuál es la forma correcta de organización, 

regulación y seguridad social para estos trabajadores. 

“Claramente hay más ciclistas y esto es que sí hay gente que migró 

probablemente de transporte público o de compartir autos a usar la bicicleta, 

porque está claro el incremento en la venta de bicicletas y ahora en casi cualquier 

avenida de la ciudad, en cualquier hora del día, ves ciclistas recorriéndolas. 
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Yo creo que la base principal del número de personas que vemos en bicicletas 

es el reparto, hay un incremento gigantesco del reparto, eso ya sucedió de 

alguna forma, ya las personas que antes no pedían a domicilio, ahora están 

pidiendo a domicilio y eso probablemente ya se quede para siempre, no estoy 

diciendo que todo, pero ya se convirtió en parte de la vida de las personas hacer 

pedidos a domicilio, y eso nos obliga a pensar no sólo en términos de 

infraestructura ciclista, que eso lo hemos seguido expandiendo, sino también 

cuál es el papel del reparto y la forma de organización de ese reparto y la 

regulación, nos obliga a plantearnos eso porque sabemos que es un trabajo muy 

precario, donde los trabajadores frente a las empresas no tienen realmente 

ningún poder”, expresó. 

Lajous lamentó que empresas como Uber Eats o DiDi Food no ofrecen seguridad 

social a los repartidores y de un día a otro los desconectan de sus plataformas, 

por lo que ya no pueden trabajar y no vuelven a saber más de la compañía. 

(Con la pandemia) eso se ha ido haciendo visible y me parece que eso es una 

cosa que se tiene que discutir y replantear entre más importante se vuelva y más 

establecido quede ese sistema de provisión que antes era, relativamente, 

limitado, y que ahora se ha ampliado de forma masiva”, consideró en entrevista 

telefónica. 
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Vacunas chinas 'arrasan' en gran parte del 

mundo 

 

Martes 02 marzo 2021 / Agencia 

El avión cargado de vacunas acababa de detenerse en el aeropuerto de Santiago 

a fines de enero y el presidente de Chile, Sebastián Piñera, estaba radiante. 

“Hoy”, dijo, “es un día de alegría, emoción y esperanza”. 

La fuente de esa esperanza: China, un país del que Chile y decenas de otras 

naciones dependen para ayudar a rescatarlos de la pandemia de COVID-19. 

La campaña de diplomacia de vacunas de China ha sido un éxito sorprendente: 

ha prometido aproximadamente 500 millones de dosis de sus vacunas a más de 

45 países, según un recuento país por país de The Associated Press. Con solo 

cuatro de los muchos fabricantes de vacunas de China que afirman que pueden 

producir al menos 2 mil 600 millones de dosis este año, una gran parte de la 

población mundial terminará inoculada no con las elegantes vacunas 

occidentales que cuentan con tasas de eficacia que acaparan los titulares, sino 

con la humildad de China. 

En medio de la escasez de datos públicos sobre las vacunas de China, las dudas 

sobre su eficacia y seguridad siguen siendo generalizadas en los países que 

dependen de ellas, junto con las preocupaciones sobre lo que China podría 

querer a cambio de las entregas.  
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No obstante, las inoculaciones con vacunas chinas ya han comenzado en más 

de 25 países, y las vacunas chinas se han entregado a otros 11, según el 

recuento de AP, basado en informes independientes en esos países junto con 

anuncios gubernamentales y de empresas. 

Es un golpe potencial para salvar la cara de China, que se ha decidido a 

transformarse de un objeto de desconfianza por su mal manejo inicial del brote 

de COVID-19 en un salvador. Al igual que India y Rusia, China está tratando de 

generar buena voluntad y ha prometido aproximadamente 10 veces más 

vacunas en el extranjero de las que ha distribuido en casa. 

"Estamos viendo ciertamente que la diplomacia de las vacunas en tiempo real 

comienza a desarrollarse, con China a la cabeza en términos de poder fabricar 

vacunas dentro de China y ponerlas a disposición de otros", dijo Krishna 

Udayakumar, director fundador de Duke Global Health. Centro de innovación de 

la Universidad de Duke. “Algunos de ellos donaron, otros vendieron y algunos de 

ellos se vendieron con financiamiento de deuda”. 

China ha dicho que está suministrando “ayuda para vacunas” a 53 países y 

exporta a 27, pero rechazó una solicitud de AP para realizar una lista. Un 

portavoz del Ministerio de Relaciones Exteriores dijo que China consideraba la 

vacuna como un "bien público mundial". Los expertos chinos rechazan cualquier 

conexión entre la exportación de sus vacunas y la renovación de su imagen. 

"No veo ningún vínculo allí", dijo Wang Huiyao, presidente del Centro para China 

y la Globalización, un grupo de expertos de Beijing. "China debería hacer más 

para ayudar a otros países, porque lo está haciendo bien". 

China se ha centrado en los países de ingresos bajos y medianos que en gran 

medida quedaron atrás cuando las naciones ricas adquirieron la mayoría de las 

costosas vacunas producidas por empresas como Pfizer y Moderna. Y a pesar 

de algunos retrasos propios en Brasil y Turquía, China ha capitalizado en gran 

medida las entregas más lentas de lo esperado por parte de los fabricantes de 

vacunas de EU y Europa. 

Como muchos otros países, Chile recibió muchas menos dosis de la vacuna 

Pfizer de las que prometió en un principio. En el mes posterior al inicio de su 

programa de vacunación a fines de diciembre, solo llegaron alrededor de 150 mil 

de los 10 millones de dosis de Pfizer que ordenó el país sudamericano. 

No fue hasta que la compañía china Sinovac Biotech se abalanzó con 4 millones 

de dosis a fines de enero que Chile comenzó a inocular a su población de 19 

millones con una velocidad impresionante. El país tiene ahora la quinta tasa de 

vacunación per cápita más alta del mundo, según la Universidad de Oxford. 

La chilena Vilma Ortiz recibió su vacuna Sinovac en una escuela en el barrio 

Nunoa de Santiago, junto con otras 60 personas. Aunque se considera a sí 

misma "una especie de persona escéptica", dijo que investigó las vacunas chinas 

en internet y estaba satisfecha. 

"Tengo mucha fe y confianza en la vacuna", dijo. 
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En Yakarta, el estadio deportivo estaba repleto de trabajadores sanitarios 

enmascarados que acudían para recibir la inyección de Sinovac. Deambulando 

por las filas de las estaciones de vacunación estaba el presidente de Indonesia, 

Joko Widodo, la primera persona en el país del sudeste asiático en recibir la 

vacuna china, 140 millones de dosis de las cuales ordenó para su pueblo. 

Entre los que estaban en el estadio estaba Susi Monica, una médica interna que 

recibió su segunda dosis. A pesar de las dudas sobre su eficacia, valió la pena 

recibir la inyección, sobre todo porque no tuvo reacciones adversas a la primera 

dosis. 

Además, ella dijo: "¿Tengo otra opción ahora?". 

Las opciones son limitadas para Indonesia y muchos otros países de ingresos 

bajos y medianos golpeados por COVID. El despliegue de vacunas a nivel 

mundial ha estado dominado por los países más ricos, que se han apoderado de 

5 mil 800 millones de las 8 mil 200 millones de dosis compradas en todo el 

mundo, según la Universidad de Duke. 

Las vacunas de China, que se pueden almacenar en refrigeradores estándar, 

son atractivas para países como Indonesia, una nación sofocante que se 

extiende a ambos lados del ecuador y podría tener dificultades para satisfacer 

las necesidades de almacenamiento ultrafrío de vacunas como la de Pfizer. 

La mayor parte de las vacunas chinas son de Sinovac y Sinopharm, que se 

basan en una tecnología tradicional llamada vacuna de virus inactivado, que se 

basa en el cultivo de lotes del virus y luego en su eliminación. Algunos países lo 

ven como más seguro que la tecnología más nueva y menos probada utilizada 

por algunos competidores occidentales que se dirige a la proteína de pico del 

coronavirus, a pesar de los datos de seguridad disponibles públicamente para 

las vacunas Pfizer, Moderna y AstraZeneca y ninguno para las de China. 

“Se eligió esta vacuna porque se desarrolló en una plataforma inactivada 

tradicional y segura”, dijo Teymur Musayev, un funcionario del Ministerio de 

Salud de Azerbaiyán, que ordenó 4 millones de dosis de Sinovac. 

En Europa, China está proporcionando la vacuna a países como Serbia y 

Hungría, una importante victoria geopolítica en Europa Central y los Balcanes, 

donde Occidente, China y Rusia compiten por la influencia política y económica. 

Este tramo de Europa ha ofrecido un terreno fértil para que China fortalezca las 

relaciones bilaterales con los líderes populistas de Serbia y Hungría, que a 

menudo critican a la UE. 

Serbia se convirtió en el primer país de Europa en comenzar a inocular a su 

población con las vacunas de China en enero. Hasta ahora, el país ha comprado 

1.5 millones de dosis de la vacuna de Sinopharm, que constituye la mayor parte 

del suministro del país, y cantidades más pequeñas de las vacunas 'Sputnik V' y 

Pfizer de Rusia. 

Con abrigos gruesos para protegerse del frío invernal, los serbios enmascarados 

han estado esperando en largas filas su turno para vacunarse. 

"Han estado vacunando a su propia gente durante (un) largo período, supongo 

que tienen más experiencia", dijo Natasa Stermenski, residente de Belgrado, 

sobre su elección de recibir la vacuna china en un centro de vacunación en 

febrero. 
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La vecina Hungría, impaciente por los retrasos en la Unión Europea, pronto se 

convirtió en el primer país de la UE en aprobar la misma vacuna china. El 

domingo, el primer ministro húngaro, Viktor Orban, recibió la vacuna Sinopharm, 

después de decir recientemente que era el que más confiaba en la vacuna china. 

Muchos líderes han apoyado públicamente los disparos chinos para disipar las 

preocupaciones. Al principio, "la gente tenía todas estas teorías de microchip en 

la cabeza, modificación genética, esterilización, corriendo en las plataformas de 

redes sociales", dijo Sanjeev Pugazhendi, un oficial médico en la nación isleña 

del Océano Índico de las Seychelles, cuyo presidente recibió recientemente un 

Sinopharm filmado en cámara. "Pero en el momento en que comenzamos a 

distribuir las vacunas a los líderes, líderes religiosos y trabajadores de la salud, 

eso comenzó a disminuir". 

Los esfuerzos de la diplomacia de vacunas de Beijing son buenos tanto para 

China como para el mundo en desarrollo, dicen los expertos. 

“Debido a la competencia por la influencia, los países pobres pueden obtener un 

acceso más temprano a las vacunas”, dijo Yun Jiang, editor en jefe del China 

Story Blog de la Universidad Nacional de Australia. "Por supuesto, eso es 

asumiendo que todas las vacunas son seguras y se administran de la manera 

correcta". 

La diplomacia de vacunas de China solo será tan buena como las vacunas que 

ofrece, y aún enfrenta obstáculos. 

Ahmed Hamdan Zayed, un enfermero en Egipto, se mostró reacio a recibir una 

vacuna, especialmente una china. El trabajador de salud de primera línea estaría 

entre los primeros en el país en recibir la vacuna de Sinopharm como parte de 

una campaña de vacunación masiva. Se han administrado más de 9 millones de 

inyecciones de Sinopharm fuera de China. 

“Teníamos preocupaciones sobre las vacunas en general”, dijo el padre de dos 

hijos de 27 años en una entrevista telefónica desde el hospital Abu Khalifa en la 

parte noreste del país. "De la vacuna china, en particular, no había datos 

suficientes disponibles en comparación con otras". 

Pero Zayed finalmente decidió recibir la vacuna después de realizar más 

investigaciones. Un médico de su hospital llamó a colegas de los Emiratos 

Árabes Unidos, que habían aprobado la misma vacuna, y se reunieron con 

funcionarios de salud egipcios. 

Sinopharm, que dijo que su vacuna tenía un 79 por ciento de efectividad según 

los datos provisionales de los ensayos clínicos, no respondió a las solicitudes de 

entrevista. El presidente de Sinopharm ha dicho que no han tenido un solo 

evento adverso grave en respuesta a su vacuna. 

Las compañías chinas de vacunas han sido "lentas y desiguales" en la 

publicación de sus datos de prueba, en comparación con compañías como Pfizer 

y Moderna, dijo Yanzhong Huang, experto en salud global del grupo de expertos 

de Estados Unidos Council for Foreign Relations.  
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Ninguno de los tres candidatos a vacunas de China utilizados a nivel mundial ha 

hecho públicos los datos de sus ensayos clínicos en etapa tardía. CanSino, otra 

empresa china con una vacuna de un solo disparo que dice que tiene un 65 por 

ciento de efectividad, se negó a ser entrevistada. 

Las prácticas comerciales farmacéuticas de China también han suscitado 

preocupaciones. En 2018, se supo que una de las compañías de vacunas más 

grandes de China falsificó datos para vender sus vacunas contra la rabia. Ese 

mismo año, se supo que una subsidiaria de Sinopharm, que ahora está detrás 

de una de las vacunas COVID-19, había fabricado vacunas contra la difteria de 

calidad inferior que se usan en las inmunizaciones obligatorias. 

Con las vacunas chinas, "para muchas personas, lo primero en lo que piensan 

es en 'Hecho en China' y eso no les da mucha seguridad", dijo Joy Zhang, 

profesora de la Universidad de Kent en el Reino Unido que estudia la ética de la 

ciencia emergente. 

Rusia e India se han enfrentado a un escepticismo similar, en parte porque la 

gente tiene menos confianza en los productos fabricados fuera del mundo 

occidental, dijo Sayedur Rahman, jefe del departamento de farmacología de la 

Universidad Médica Bangabandhu Sheikh Mujib en Bangladesh. 

“China, India, Rusia, Cuba, cada vez que desarrollan una vacuna o realizan una 

investigación, sus datos son cuestionados y la gente dice que su proceso no es 

transparente”, dijo. 

Una encuesta de YouGov de diciembre de 19 mil personas en 17 países y 

regiones sobre cómo se sentían acerca de las diferentes vacunas encontró que 

China recibió la segunda puntuación más baja, empatada con la de India. En 

Filipinas, que ordenó 25 millones de dosis de Sinovac, menos del 20 por ciento 

de los encuestados por un grupo de investigación expresaron su confianza en 

las vacunas de China. 

Esas preocupaciones se han visto exacerbadas por la confusión en torno a la 

eficacia de la inyección de Sinovac. En Turquía, donde Sinovac realizó parte de 

sus ensayos de eficacia, los funcionarios han dicho que la vacuna tenía una 

efectividad del 91 por ciento. Sin embargo, en Brasil, los funcionarios revisaron 

la tasa de eficacia en los ensayos clínicos de etapa tardía del 78 por ciento a 

poco más del 50 por ciento después de incluir infecciones leves. 

Un alto funcionario chino dijo que las cifras de Brasil eran más bajas porque sus 

voluntarios eran trabajadores de la salud que enfrentaban un mayor riesgo de 

infección. Pero otros expertos médicos han dicho que la exposición no afectaría 

la efectividad de una vacuna. 

Los ensayos de Sinovac se realizaron por separado en Turquía y Brasil, y las 

diferencias en las tasas de eficacia surgen de las diferencias en las poblaciones, 

dijo un portavoz de la compañía en una entrevista previa con AP.  
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La empresa se negó a ser entrevistada para este artículo. Un panel de expertos 

en Hong Kong evaluó la eficacia de la vacuna en aproximadamente un 51 por 

ciento y la ciudad aprobó su uso a mediados de febrero. 

A nivel mundial, los funcionarios de salud pública han dicho que cualquier vacuna 

que tenga al menos un 50 por cientode efectividad es útil. Los científicos 

internacionales están ansiosos por ver los resultados de las pruebas de la etapa 

final publicados en una revista científica revisada por pares para las tres 

empresas chinas. 

Tampoco está claro cómo funcionan las inyecciones chinas contra las nuevas 

cepas del virus que están surgiendo, especialmente una variante identificada por 

primera vez en Sudáfrica. Por ejemplo, Sinopharm ha prometido 800 mil disparos 

al vecino de Sudáfrica, Zimbabwe. 

Existe preocupación entre los países receptores de que la diplomacia de vacunas 

de China pueda tener un costo, lo que China ha negado. En Filipinas, donde 

Beijing está donando 600 mil vacunas, un diplomático de alto rango dijo que el 

ministro de Relaciones Exteriores de China, Wang Yi, dio un mensaje sutil para 

atenuar las críticas públicas a la creciente asertividad china en el disputado Mar 

de China Meridional. 

El diplomático de alto rango dijo que Wang no pidió nada a cambio de vacunas, 

pero estaba claro que quería "intercambios amistosos en público, como controlar 

un poco la diplomacia del megáfono". El diplomático habló bajo condición de 

anonimato para discutir el tema públicamente. 

El presidente filipino, Rodrigo Duterte, dijo públicamente en una conferencia de 

prensa el domingo que China no pidió nada, ya que las donaciones llegaron por 

avión. 

Mientras tanto, los legisladores de la oposición en Turquía acusan a los líderes 

de Ankara de vender en secreto uigures a China a cambio de vacunas después 

de un reciente retraso en el envío. Los legisladores y la comunidad de la diáspora 

uigur temen que Beijing esté tratando de obtener la aprobación de un tratado de 

extradición que podría provocar la deportación de más uigures a China. 

A pesar de todas las preocupaciones, la urgencia de la pandemia ha superado 

en gran medida las dudas sobre las vacunas de China. 

"Las vacunas, en particular las fabricadas en Occidente, están reservadas para 

los países ricos", dijo un funcionario egipcio, que habló bajo condición de 

anonimato para discutir el asunto. “Teníamos que garantizar una vacuna. 

Cualquier vacuna". 
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Regularizar a migrantes, billonaria veta para 

economías de EU y México 

 

Miércoles 03 marzo 2021 / David Brooks 

Una reforma migratoria integral en Estados Unidos podría brindar billones de 

dólares adicionales al PIB de Estados Unidos y México, según una nueva 

investigación pero, en el corto plazo, el tema bilateral de mayor urgencia para el 

gobierno de Joe Biden es el apoyo del vecino delsur para controlar los flujos de 

personas en movilidad, pues podrían detonar otra crisis en la frontera y una 

pesadilla política para la Casa Blanca. 

Si la reforma integral propuesta por Biden en su primer día en Washington y 

ahora sometida al Congreso –el proyecto de Ley de Ciudadanía de Estados 

Unidos de 2021– es aprobada e implementada, generará enormes beneficios 

económicos a las dos naciones. 

El análisis elaborado por el Centro de Integración y Desarrollo Norteamericano 

(NAID, por sus siglas en inglés) de la Universidad de California en Los Ángeles 

(UCLA) concluye que la propuesta Ley de Ciudadanía generaría más de 3 

billones de dólares en PIB adicional a lo largo de una década, como resultado de 

un incremento en productividad e ingreso brindados por la regularización y 

naturalización de la población inmigrante indocumentada (unos 11 millones) más 

los nuevos flujos de personas en movilidad reglamentada. 
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El doctor Raúl Hinojosa-Ojeda, director del NAID, señaló en entrevista con La 

Jornada que el informe preliminar (el final será presentado en el Senado en 

Washington en un par de semanas) indica que sólo con la regularización y 

ciudadanía de los denominados trabajadores esenciales indocumentados, se 

generarían 1.5 billones en PIB adicional a lo largo de 10 años. Del total de los 

7.8 millones de empleados sin documentos, 77 por ciento son oficialmente 

trabajadores esenciales. 

A la vez, agregó Hinojosa-Ojeda, la investigación calculó que la remesas a 

México y a los tres países del llamado Triángulo del Norte de Centroamérica 

(Guatemala, El Salvador y Honduras) como resultado de los ingresos superiores 

de los beneficiados de una reforma, que incluye tanto la regularización como a 

nuevos inmigrantes con documentos, podría alcanzar un total de más de un billón 

de dólares a lo largo de una década. 

Si son utilizados con programas de inclusión financiera en programas de ahorros 

e inversión podría generar unos 100 mil millones de dólares de inversión en las 

comunidades que envían migrantes. 

No obstante, la prioridad en la coyuntura actual para el gobierno de Biden en la 

relación binacional es el control de los flujos migratorios indocumentados. 

Aunque se abordó la migración en la reunión entre los presidentes Andrés 

Manuel López Obrador y Joe Biden el lunes, no se han ofrecido mayores detalles 

sobre lo que se discutió en ese tema (como otros), más allá de esa palabra tan 

repetida que ya no se sabe qué significa: la cooperación. 

Fuentes oficiales en Washington y expertos han subrayado que la gran 

preocupación inmediata de Biden es evitar una crisis migratoria en la frontera, lo 

cual sirvió de pretexto al gobierno de Donald Trump para promover sus políticas 

antimigrantes que el nuevo gobierno intenta desmantelar. 

Se registra un incremento dramático de personas detenidas en la frontera –

según datos oficiales de la agencia de Aduanas y Protección Fronteriza–, 

llegando a los niveles más altos en una década, unos 78 mil en enero. De ellos, 

80 por ciento han sido expulsados. 

Aunque el gobierno de Biden está desmantelando el llamado programa Quédate 

en México para solicitantes de asilo, canceló la construcción del muro, busca 

reducir el número de deportaciones desde el interior del país y está impulsando 

su programa para reunificar a las familias que fueron separadas bajo órdenes de 

Trump, aún está usando la medida del magnate que permite expulsar casi de 

inmediato a todos los indocumentados interceptados al cruzar la frontera bajo el 

pretexto del control de la pandemia. 

Sin embargo, a diferencia del gobierno anterior, no está usando esa medida para 

expulsar a menores de edad no acompañados.  

 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

Pero eso está generando otro problema sobre qué hacer con el alza dramática 

en el número de esos menores que están cruzando la frontera –cientos cada 

día– y se esperan miles más, la mayoría llegando desde Centroamérica.  

De hecho, se reporta que el gobierno está contemplando que se requiere espacio 

para albergar 20 mil menores más. 

Pero al reabrir algunas instalaciones para alojar a los menores de edad, el 

gobierno de Biden se enfrentó a un coro de críticas por usar de nuevo los viejos 

centros de detención, aunque ahora no se llaman igual y aparentemente han 

sido mejorados. Las autoridades estadunidenses ha insistido en que hacen lo 

mejor posible bajo las condiciones que heredaron mientras intentan desmantelar 

las políticas crueles de Trump, y reiteran que todo esto tomará tiempo y, por lo 

tanto, pide paciencia. 

Sin embargo, para frenar o por lo menos disminuir esos flujos, sobre todo los 

provenientes de Centroamérica, Biden necesita que México continúe con 

algunas de las políticas de control fronterizo que se vio obligado a implementar 

bajo presión de Trump, incluyendo el despliegue de tropas de la Guardia 

Nacional a las fronteras. Ambos gobiernos señalaron el lunes que para abordar 

estos temas se requiere de mayor cooperación. Aún no se anuncia con exactitud 

lo que representa. 
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La pandemia no es obstáculo para las tareas de 

la Primera Convención Agraria de la Ciudad de 

México 

 

A pesar de las limitaciones de ejidatarios o comuneros para acceder a las redes 

sociales, se contó con la participación de representantes de 12 núcleos agrarios, 15 

instituciones, 158 convencionistas, registrando al final por lo menos 5 mil 

reproducciones de las tres mesas de trabajo en donde hubo 26 exposiciones: Alfredo 

Ramírez Gómez 

Martes 02 marzo 2021 / Procuraduría Agraria 

Las tareas urgentes de la Primera Convención Agraria de la Ciudad de México 

llevada a cabo en la Ciudad de México el pasado mes de noviembre, son 

atendidas por la Representación de la Procuraduría Agraria en la capital del país, 

informó su titular, Alfredo Ramírez Gómez, y agregó que las demandas más 

sentidas son la actualización de los censos de ejidatarios o comuneros 

integrados, principalmente por personas de la tercera edad, ejidatarios o 

comuneros fallecidos, desconocidos, desavecindados o ausentes. 
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Dijo que como resultado de la coordinación institucional entre el gobierno de la 

Ciudad de México -por conducto de la Dirección Ejecutiva de Asuntos Agrarios-, 

con el sector agrario federal y Tribunales Agrarios, la Representación de la PA 

en la capital del país participó en la Primera Convención Agraria de la Ciudad de 

México los días 17, 18, 19 y 20 de noviembre de 2020, en donde los 

representantes de los núcleos agrarios se dieron la oportunidad de intercambiar 

experiencias y alternativas para superar la problemática en torno a la propiedad 

social en la Ciudad de México. 

Sin embargo, la contingencia sanitaria derivada del virus COVID-19, provocó que 

la convención programada para abril de 2020, se pospusiera y la única 

alternativa para su realización fue recurrir a las nuevas tecnologías de la 

información, y ello permitió la realización de manera virtual. 

Indicó que a pesar de las limitaciones de ejidatarios o comuneros para acceder 

a las redes sociales, se contó con la participación de representantes de 12 

núcleos agrarios, 15 instituciones, 158 convencionistas, registrando al final por 

lo menos 5 mil reproducciones de las tres mesas de trabajo en donde se 

registraron 26 exposiciones. 

Consideró que el mayor reto consiste en cómo regularizar asentamientos 

humanos irregulares y las opciones que pueden darse a quienes construyeron 

sus hogares en zonas de alto riesgo, en áreas naturales protegidas o en suelo 

de conservación. 

El funcionario federal señaló que de abril de 2020 a la fecha no se han podido 

celebrar asambleas, no se pueden actualizar a los órganos de representación y 

vigilancia o los asuntos radicados en el Tribunal Agrario se encuentran sin 

actividad procesal, circunstancias que obligan a buscar alternativas de atención 

por medio de las tecnologías de la comunicación, en tanto el nivel de contagio y 

decesos disminuye para poder celebrar reuniones presenciales. 

De esta forma, dijo, iniciamos el 2021 con las expectativas que generó la 

Convención Agraria en diciembre de 2020 y la imposibilidad de tener reuniones 

presenciales mientras la Ciudad de México se ubique en semáforo rojo. 

No obstante, la Representación de la Procuraduría Agraria mantiene la atención 

de los sujetos de derechos agrarios preferentemente a distancia y en aquellos 

casos en donde la controversia puede desencadenar en una problemática social 

mayor, se están celebrando reuniones presenciales respetando el protocolo de 

salud, precisó Alfredo Ramírez López. 
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Mujeres electas como comisariados ejidales 

 

Miércoles 03 marzo 2021 / Carmen Hernández 

San Luis Potosí, Rio Verde. - Continúan los cambios de Comisariados Ejidales, 

incluso ahora se cuenta con 2 mujeres que fueron electas como autoridad en 

unos de los 175 ejidos, como parte de la modernización y que debe cumplirse la 

paridad de género. 

El residente de la Procuraduría Agraria, Javier Gallegos Oliva, informó que 

faltaba realizar el cambio de 32 comisariados ejidales, ya que las asambleas 

habían sido suspendidas por la crisis sanitaria que se enfrenta. 

La Ley Agraria establece en su artículo 39 que es obligatorio designar a 5 

mujeres cuando menos en cada planilla, en diversos cargos.  

Añadió que actualmente 2 mujeres son presidentas de comisariados en algunos 

de los 175 ejidos, entre ellos Fidela Torres Torres, de Morillos y María Norberta 

Juárez, del Pescadito. 

El funcionario informó que la primera mujer electa presidenta fue en la 

comunidad El Pescadito, posteriormente Adjuntas, Quelitalillo y Puestecitos, 

pero actualmente hay mayor participación, aunque en cargo de suplentes. 
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Buscan desviar recursos para campaña de Layda 

Sansores: Rafael Lezama 

 

Martes 02 marzo 2021 / Jairo Magaña 

Por no ceder ante las presiones para desviar recursos del Instituto del Fondo 

Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit), presuntamente de 

José Cardozo Rivero, coordinador de programas de la Secretaría de Bienestar 

en Campeche, Rafael Lezama Minaya aseguró que salió del órgano federal y fue 

relevado por una integrante interna. 

En conferencia de prensa como ya había anunciado, acusó directamente al 

funcionario federal. Dijo que la propuesta para continuar al frente de la institución, 

según sus palabras, era buscar la forma de aportar recursos provenientes del 

presupuesto federal para la campaña de la ya ex alcaldesa de la delegación 

Álvaro Obregón, Layda Sansores San Román. 

"No había un tope de la aportación, pero no quería manchar el buen trabajo que 

estábamos realizando en el Infonavit, tan es así que el director general quedó 

sorprendido por la decisión de mi salida pues primero dijeron que fue renuncia y 

tuve que aclarar que no fue así, que me despidieron por no prestarme a la 

corrupción", afirmó. 
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También culpó a Layda Sansores San Román, especuló que en todas las 

dependencias federales hará lo mismo para quedar como gobernadora de 

Campeche, es decir, "está haciendo lo que juró erradicar, por lo que exhibe su 

doble moral ya que no es solo ella y los ex panistas que están ahora en el 

partido", señaló. 

Este fue el preámbulo para denunciar también que uno de los operadores de 

esto es el ex gobernador de Campeche, Abelardo Carrillo Zavala, quien fuera el 

jefe del ejecutivo estatal de 1985 a 1991 y que desde su salida ha estado como 

representante del sector obrero de la Confederación de Trabajadores de México 

(CTM) en el Infonavit, acusado además de recibir una pensión como ex 

gobernador y un sueldo del instituto bastante abultado. 

Cardozo Rivero fue delegado de la Procuraduría Agraria cuando ocurrió el 

despojo de tierras ejidales en el poblado de Lerma, adquiridas por 

prestanombres del ex gobernador Javier Duarte de Ochoa y que hoy forman uno 

de los complejos habitacionales y turísticos más exclusivos de la sociedad. 
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Deciden expropiar terrenos por donde pasará el 

Tren Maya 

 

Martes 02 marzo 2021 / Redacción 

Desde sus oficinas de San Francisco de Campeche, Ernesto Tadeo Barrientos 

Quintero, representante legal de la empresa ByA Barrientos y Asociados S.A. de 

C.V., hace algunas precisiones a la nota publicada el pasado 10 de febrero con 

el título “Si no nos pagan, que el tren pase en el aire”. 

En la mencionada publicación, ejidatarios de Izamal expresaron su queja en 

cuanto a que no sabían cuándo les pagarán el dinero que se les prometió por la 

enajenación de los terrenos ejidales para el proyecto del Tren Maya, y se recordó 

la reunión que habían sostenido en octubre de 2020 con Rodolfo Antonio Galindo 

Pérez, coordinador operativo de ByA. 

En su demanda de derecho de réplica, ByA dice: 

“Los ejidos Cuauhtémoc y Xanabá, del municipio de lzamal, Yucatán, no han 

cedido sus tierras, toda vez que está en proceso la liberación del derecho de vía 

para el proyecto Tren Maya. En un trazo preliminar del proyecto, el ejido 

Cuauhtémoc era afectado en sus tierras de uso común, por tanto, se brindó al 

núcleo agrario la información sobre el procedimiento de liberación del derecho 

de vía. Por lo que se enfatiza que no hay tal cesión de sus tierras. 
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“De acuerdo con el nuevo trazo del proyecto Tren Maya, en este momento el 

ejido Cuauhtémoc no es afectado en sus tierras de uso común». 

“No se trata de una enajenación de tierras, sino de un procedimiento que 

culminará con un decreto expropiatorio». 

El lng. Rodolfo Antonio Galindo Pérez, Coordinador de ByA Barrientos y 

Asociados, S.A. de C.V., empresa contratada por FONATUR para llevar a cabo 

la liberación del derecho de vía, ha estado en contacto permanente con los 

representantes ejidales de los núcleos donde está proyectado el trazo del Tren 

Maya. 

Quien declara en el medio son personas que no cuentan con alguna 

representación en los ejidos y por tanto, la información vertida no es fidedigna, 

pues los ejidos no han firmado documento alguno que los comprometa a ceder 

sus tierras. 

FONATUR y Barrientos y Asociados están trabajando conjuntamente con la 

Procuraduría Agraria en la revisión documental y los proyectos de convenio de 

ocupación previa que en su oportunidad suscribirán los ejidos para recibir el pago 

de indemnización correspondiente. 

“El ejido lzamal, si cuenta con un comisariado ejidal, aunque su elección fue 

impugnada por un grupo opositor”, concluye el comunicado. 
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Concepto de bienestar en la Cuarta 

Transformación es integral e incluyente, resalta 

secretaria de Gobernación 

 

Participa Olga Sánchez Cordero, a través de videomensaje grabado, en inauguración 

del curso ‘Reactivación del territorio: dinamizar los municipios en el contexto COVID-

19’ 

Martes 02 marzo 2021 / Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, 

Comunicado 401/2021 

La Secretaría de Gobernación a través del Instituto Nacional para el Federalismo 

y el Desarrollo Municipal (Inafed) en coordinación con la Secretaría de Desarrollo 

Agrario Territorial y Urbano (Sedatu) inauguraron el curso ‘Reactivación del 

Territorio: Dinamizar los Municipios en el Contexto de Covid-19’. 

La secretaria Olga Sánchez Cordero, a través de un videomensaje transmitido 

durante el evento virtual, dijo que el pueblo es el centro de las políticas públicas 

de la Cuarta Transformación, “nuestro concepto de bienestar es integral e 

incluyente porque plantea la relación entre las personas y el espacio público”, 

afirmó la titular de Gobernación. 

Bajo esa premisa, destacó que la dependencia a su cargo, a través del Inafed, 

ha concebido y desarrollado una alianza interinstitucional, permanente, práctica 

y operativa con la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), 

encabezada por Román Meyer Falcón.  

En dicho mensaje la titular de Gobernación resaltó que las acciones del 

presidente Andrés Manuel López Obrador han puesto especial interés en el 

municipio como eje fundamental de todas las acciones y estrategias. 
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En este contexto, la secretaria de Gobernación anunció que se tienen 

concertados siete diplomados técnicos entre Sedatu e Inafed, y hoy se inicia el 

primero de ellos con el tema encaminado a dinamizar los municipios en el 

contexto de la pandemia por COVID-19. 

Enfatizó que, sin duda, estas acciones de capacitación y concertación de 

esfuerzos interinstitucionales darán como fruto una nueva generación de 

personas servidoras públicas preparadas y enfocadas para resolver problemas 

relacionados con desarrollo territorial y la reactivación del dinamismo económico 

en contextos de crisis globales como la que se experimenta actualmente. 

En su intervención, Román Meyer Falcón, titular de la Sedatu, destacó la gran 

colaboración que la dependencia a su cargo ha tenido con la Secretaría de 

Gobernación y el Inafed y recordó que tan solo el año pasado, a través de alianza 

estratégica se impartieron cinco cursos de los que egresaron más de 9 mil 

personas, en su mayoría servidores públicos, para llevar la planeación territorial 

a todo el país. 

“Reconozco y agradezco a todo el equipo de la secretaría y del Inafed y deseo 

mucho éxito a las más de mil 600 personas que se inscribieron de las 32 

entidades federativas y de más de 400 municipios para este curso. Tenemos una 

agenda muy proactiva y conforme vayan pasado los meses, vamos a poder 

contar con herramientas mucho más prácticas en el tema de ordenamiento”, 

abundó. 

Agregó que el espacio público debería ser el más democrático para la sociedad 

y representa una gran oportunidad para los tres órdenes de gobierno para 

conformar estructuras comunitarias que velen por el territorio, de ahí la 

importancia de la activación de las más de 500 obras que ha construido la Sedatu 

en los dos primeros años del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU). 

En tanto, Daniel Fajardo Ortiz, subsecretario de Desarrollo Urbano y Vivienda, 

sostuvo que la emergencia sanitaria ha permitido revalorar al espacio público y 

ha expuesto la desigualdad de acceso al derecho a la ciudad; por ello el espacio 

público ha tomado un lugar prioritario en el urbanismo a nivel mundial para que 

las personas disfruten de este. 

En su oportunidad, el coordinador del Inafed, Rafael Cortés Gómez, comentó 

que la política de actual de desarrollo urbano, territorial y de vivienda del 

Gobierno de México es atingente basada en las decisiones de las personas y 

con un enfoque social y por estar desarrollada en base en las necesidades de 

las personas de todas las comunidades y todas las localidades y municipios de 

nuestro país, por ello la apropiación de espacios tiene que ser en comunidad 
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Finalmente, la titular de la Unidad de Microrregiones de la Sedatu, Rocío 

Magdalena Aguilar Rodríguez, explicó que el curso busca ofrecer a los 

municipios y a los integrantes de los comités comunitarios herramientas teóricas 

y prácticas para generar procesos de activación y mantenimiento de 

equipamientos urbanos construidos con el PMU y en general, de espacios 

públicos. 

A este evento asistieron de manera virtual más de 600 personas servidoras 

públicas estatales y municipales de las 32 entidades federativas. 
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AMLO estará en la Península este fin de semana 

 

Miércoles 03 marzo 2021 / Joaquín Chan Caamal 

Yucatán. - Este fin de semana vendrá de nuevo el presidente Andrés Manuel 

López Obrador para supervisar la construcción de las vías del Tren Maya en la 

península de Yucatán, pero los ganadores de amparos contra el proyecto 

descartan alguna movilización o plantón contra el jefe del Ejecutivo federal. 

La Asamblea de Defensores del Territorio Maya Múuch’Xíinbal, que ya ganó tres 

amparos parciales contra el proyecto ferroviario, no ve la utilidad de protestar 

contra López Obrador porque encabeza un gobierno autoritario. 

“El problema que tenemos con este gobierno de AMLO es de autoritarismo”, 

recalcó el profesor Pedro Uc Be, líder de Múuch’Xíinbal. “Creo que la consigna 

más relevante que hemos escuchado desde el Palacio Nacional es el ‘tengo 

otros datos’”. 

“Parece ser que este gobierno federal está avasallando al Congreso de la Unión, 

al Poder Judicial federal y parece que su verdad es la que prevalece sobre todos 

los demás. En este sentido, el autoritarismo nos pone a todos en un estado de 

indefensión, esto no ayuda mucho a la convivencia sana y viola los derechos 

elementales de los ciudadanos”. 
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Recorrido 

 

El presidente López Obrador, según la agenda preliminar de su oficina, estará el 

viernes 5 en Cancún, Quintana Roo, donde dará el “banderazo” del tramo 5 del 

Tren Maya a las 13:30 horas; ese mismo día, a las 16:30 horas, supervisará los 

avances del tramo 4 en un punto llamado San Román (Uayma), en Yucatán. 

La agenda no lo precisa, pero el presidente pernoctará en Mérida o algún lugar 

de Yucatán porque el sábado 6, a las nueve de la mañana, supervisará los 

avances del tramo 3 en San Bernardo, Kopomá, Yucatán. 

Este mismo día a la una de la tarde supervisará el tramo 2 en Felipe Carrillo 

Puerto, Champotón, Campeche; cerrará la supervisión del Tren Maya el domingo 

7 al mediodía en el punto llamado Templo de la Reina Roja, en Palenque, 

Chiapas. 

Entrevistado sobre esta nueva supervisión del presidente López Obrador del 

Tren Maya, el profesor Uc Be recordó que en Yucatán las comunidades mayas 

ya ganaron cuatro amparos, uno obtuvo la suspensión definitiva y tres la 

suspensión provisional. 

Jurídicamente las empresas y Fonatur no debería estar trabajando porque la 

orden judicial ordena la suspensión de los trabajos en obras nuevas como las 

que realizan, indicó. 

“Este gobierno federal viola los derechos elementales de los ciudadanos. Es 

lamentable que estemos ante ojos ciegos y oídos sordos que solo aceptan como 

válido lo que él dice y piensa”, señaló. “No quiere escuchar más voces que la de 

él. Creemos que estamos en un estado de derecho, pero no lo estamos”. 

“La asamblea seguirá con sus procesos de amparo, no sabemos qué puede 

pasar ante una forma de gobierno que pone en riesgo la convivencia sana y la 

democracia”. 

Pedro Uc anticipó que los integrantes de Múuch’Xíinbal no harán nada durante 

la estancia del presidente López Obrador. Ni se manifestarán ni irán al lugar 

donde acudirá para protestar porque la experiencia que tienen y ven en los 

medios de comunicación es que el presidente no toma en cuenta los 

planteamientos. 

“Al presidente López Obrador no le da ni le quita que la gente salga a 

manifestarse”, señaló el profesor indígena. “Otra cosa es la que se tendría que 

hacer ante un gobierno con tendencia autoritaria, quizá al interior de las 

comunidades habría que trabajar más”. 

Se le preguntó si sabe que Fonatur y las empresas que construyen la vía del 

Tren Maya en Chocholá, Mérida e Izamal están cumpliendo con los términos del 

amparo. Respondió que no tienen información certificada si cumplen. La versión 

entre algunas personas de Izamal y de Chocholá es que hay algunos trabajos 

que están parados, pero judicialmente no lo han corroborado. 
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“Lo que vemos en la mayoría de las vías es que siguen trabajando. Fonatur se 

ha negado a aceptar la decisión de los jueces federales y mantiene la versión de 

que están rehabilitando las vías, no es obra nueva. Allí está el problema y es el 

juego de dos realidades de Fonatur”. 

“Creo que en tanto los jueces federales no sean muy claros sobre qué obra se 

debe suspender, Fonatur seguirá escudándose de que no están construyendo, 

sino que rehabilitan”. 

Pedro Uc Be, originario de Buctzotz, concedió recientemente entrevistas a 

cadenas de televisión de cobertura internacional sobre los perjuicios del Tren 

Maya, así como del despojo del territorio a cargo de los empresarios y gobiernos 

que impulsan mega proyectos en las comunidades mayas. 

Esencialmente, la Asamblea de Defensores del Territorio Maya enfocan sus 

esfuerzos contra los siguientes megaproyectos en Yucatán: el monocultivo de la 

soya transgénica, la instalación de granjas porcícolas, construcción de parques 

eólicos y fotovoltaicos, desarrollos inmobiliarios sobre turismo verde o de alto 

impacto y el mal llamado Tren Maya. 

De acuerdo con la percepción de las comunidades mayas, todos estos proyectos 

tienen en común arrebatar el territorio y es lo que protegen y cuidan. Luchan 

contra viento y marea porque las grandes corporaciones tienen dinero, las leyes 

y la política están de su lado. 

 

De un vistazo 

Indiferencia 

 

“Al presidente López Obrador no le da ni le quita que la gente salga a 

manifestarse”, señaló el profesor indígena Pedro Uc Be. Así lo demuestra ahora 

con los amparos del Tren Maya, con las mujeres que reclaman el retiro como 

candidato de Félix Salgado Macedonio (tiene varias denuncias por abuso sexual) 

y con la gente que tomó las oficinas del INPI (Instituto Nacional de los Pueblos 

Indígenas). 
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El titular de Agricultura pacta con su homólogo 

de EU apoyar la sustentabilidad 

Miércoles 03 marzo 2021 / Redacción 

Los secretarios de Agricultura y Desarrollo Rural de México, Víctor Villalobos, y 

de Agricultura de Estados Unidos, Thomas James Vilsack, sostuvieron ayer una 

reunión virtual bilateral, en la que acordaron elevar la productividad con prácticas 

sustentables y alcanzar la autosuficiencia en la región. En un comunicado la 

Sader informó que ambos señalaron que el objetivo central de trabajar 

conjuntamente es superar los retos en la etapa de pandemia y pospandemia e 

impulsar el mercado complementario del sector en la región. Villalobos sostuvo 

que los conocimientos científicos y tecnológicos son esenciales para enfrentar 

los efectos de los fenómenos climáticos con prácticas sustentables. Por su parte, 

el secretario Tom Vilsack destacó el trabajo conjunto entre ambos países, el cual, 

dijo, se fortaleció con el T-MEC. 

 

 
 

 


